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la victoria de la derecha, 
J . • 

trans1tor1a, asegura 

México-Brasil _eje del cambio 
democrático de AL: Carvalho 

Por Efraín Mendoza 

+La derecha, una estatua 
.muy grande con piés de 
barro, afirma el secre
tario de Formación 
Política del PT. segunda 
fuerza política en Brasil 
+Las elecciones de 1994 
marcarán el cambio .¡, 

"No podemos confundir 
una victoria electoral con 
la toma del poder real", 
advierte + Se está .ago
tando el proyecto de la Gilberto Carvalho: nuevos 
burguesía en el conti- tiempos 

nente +El ll Encuentro del Foro de Sao Pauto: 
en México (66 orgq.nizaciones de 22 países) ha 
comenzado a formar un gran proyecto basado 
en la democracia+ Para la clase dominante en 
AL tan importante es el control de los medios 
de producción como el control de los medios de 
comunicación, · afirma + "La revolución en 
América Latina se hará con la participación de 
los cristianos o no ocurrirá jamás" + 
Conversación con este sémanario durante .~u 
participación en el encuentro nacional de cris
tianos en el PRD, en Querétaro 

Información en la Pág. 12 

11Enrique Die ganó en buena lid", 
la aspiración de gobernar la 

Uevo dentro: Silvia Her.nández 

Habla la comandante guerrillera del FMLN 

Ana Guadalupe Martínez:-
_la opción por las armas 

"No estamos cansados de la guerra, 
pero queremos la' paz": refugiados 

Pedro Ramírez es uri obrero salvadoreüo que por la 
guerra tuvo que abandonar -su patria y rnfugiarse en 
México . De paso por Querétaro - donde durante toda 
la semana anterior se realizaron intensas negociaciones 
entre el gobierno y la guerrilla de su baís con la 
mediación de la ONU-, comparte su testimonio y habla 
de sus esperanzas de paz. 

"Fue algo _muy sorpresivo para mí que las plátiGas 
de paz se reahzaran en Querétaro. Lo leí en La Jornada 
y me interesó mucho. Ojalá y dé resultados positivos, 
pues los refugiados anhelamos mucho la paz, pues once 
años de guerra ya son bastantes. Allá tenemos a 
nuestros seres queridos y pensamos a diario en ellos , 
igual que ellos piensan en nosotros. Yo quisiera que 
el gobierno de Cristiani ya no mintiera tanto , pues dice 
querer Ja paz pero el hecho que vaya a Estados U nidos 
a pedir más ayuda, simplemente es algo que va en 
contra de la paz. · 

"Nosotros no queríamos la guerra, nos la impusieron 
Pasa a la Pág. 9 

Problemas entre ejidatarios de 
la Caña.da y Miranda por tierras, 

puede causar enfrentamientos 

Sergio Castañeda: carecen de · 
conciencia polítka los artistas 
+Participo para acabar con el "porfiriato 
actual", dice el candidato a senador por el 
PRT + Hemos cambiado la 30-30 p<ir el 
voto + El arte en Querétaro se ha reducido 
a la restauración de edificios, sostiene + 
Hay poetas, cuentistas ... muchos escri
tores, pero carecen de· dirección, asegura 
el intelectual -

Por Teresa Fabiola López Ntíñe.z 

Su figura no exclama dureza. Ni su rostro , 
a los 39 años que dice tener, ni sus manos ni 
su voz la delatan como una insurgente, una 
mujer guerrillera. Ella es comandante del 
Frente Farabundo Martí para La Liberación 
Nacional (FMLN) que desde -1980 libra una· 
guerra qoe busca derrocar al gobierno de la 
república centro-ameriGana de El Salvador. 
Ana Guadalupe Martínez, es madre de dos 
hijos y tiene "una familia bastante disgre
gada" a causa de la guerra civil. Hoy, en 

Pasa a la Pág. )14 

+ Busqué la candidatura al gobierno de 
Querétaro con todo ·mi empeño y mi 
·energía, confiesa la candidata al Senado 
+ Al referirse a la "operación cicatriz", 
dice sonriente: "si alguien puede hablar 
de cicatrices soy yo" ,L Está cavendo el 
muro eullural que mantenía a Qaerétaro 
cerrado hacia adentro + Encuentro un 
Querétaro diferente, dice en entrevista 
" Con todo mi empefío, con 
todo mi tiempo y mi energía 
busqué" en mi partidt> la can
didatura al gobierno· de 
Querétaro, dice ·abiertamente 
Silvia Hernández. "Busqué es 
posición con. muchísimo gusto 
1 -con toda mi capacidad". 
Pero, reconoce, "esta vez no 
fue posible: ganó un hombre 
con el que mi partido ganó, 
tenemos un candida.to 
espléndido, una gente que le 
cae bien a los que.retanos y en 
quien van a tener un buen 
gobernador. ¿Por qué habré de 
frustrarme si en él veo a alguien 
que p.uede ser un gran goberna
dor? Es un buen amigo per
sonal y le guardo rnuc-ho re 
~peto. Yo sigo en la pt>lítica, 
intentando prepararme más" . 

Silvia Hernández: 
tiempos 

nuevos 

"A los artistas, como a la población en 
general, les hace falta tener conciencia 
polít ica" sostiene el poeta fundador de la 

Pasa a la Pag. 18 

. Silvia Hernández - que, 
JUnto con Fernando Ottiz 
Arana, fue la más fuerte con
tendiente de Enrique Burgo~ 
para la cand idatura- habla con 

Pasa a la Pág. 16 

¿Nuevos tiempos? 
en la 

que nunca previó tanta 
Pasa a la· Pág. 16 



, . 

... 

¡ 
f 

. · AMANECER 
2 Semana del 24 al 30 de junio de 1991 1IJIA!f4110• llWOllUCJClff. Ali..:!.~~~~=~ 

Comunidad EDIT·ORIAL 
Tiempo de Servir Querétaro, ·en la historia de El Salvador 
Eduardo Mendoza Zaragoza En la historia de El Salvador, la nación más pequeña .del con

tinente, el nombre de Querétaro ya ha quedado inscdto. Nuestro 
Servir. Ser-vir. Ser-vivir. Vivir- . '¡lHtlJ!.. territorio ha servido de marco para un encuentro de muy alfo· 
siendo.' Vivir-siendo-uno mismo. .\ c, 1 ~u1.11.n ni:;t . . nivel y profundo significaeo internacional, que representará un 
Redundancia de expresiones. que w 1.1ruc.- vw peldaño más -quizás el culminante- para lograr la paz en ese 
refieren lo mismo: el hombre ES en fb/ifOJJO tf:J)jt,Afl. sacrificado p~ís, que en una década de guerra civil ha visto morir 
la medida en gue está disponible. ¡ ~€ ~ 1U 

1 
a máS de 80 mil hijos suyos. Aunque con f.:ecuencfa.quienes vivi-

Observa tu mundo exterior. No ~(l.tf;;(JJVA':XJ.. md. os en Quetétar<? ndosdlleg:admo~ a cont~giar de ese
1
raro sdentimiento 

nombres nada. · No interpongas , e que nuestra ciu a na a tiene que ver con e mun o y, como 
ninguno de tus ruidos interiores: ·, si fuera un señorío feudal, a veces fo que no sea "queretano" nos 
palabras, imágenes, rejlcciones; gus- ! 1 f. J l parece extraño y ajeno, este hecho -que ha atraído a las grandes 
tos y disgustos, sentimientos, califi- corporaci,ones de la prensa mundial- nos muestra la importancia 
cativos ... Ve más allá- de ese ruido y de Querétare para el concierto internacional. · . · · 1 

observa. Captarás todo en su silen- Combatientes de los. montes, cerebros de los sabotajes urbanos, 
cio, en su ·original desnudez, sólo la . síntesis de la conciencia de un pueblo que intenta sacudirse el 
esencia ee las cosas. De esta manera oprobio, los dirigentes del Frente. Farabundo Martí para la Libe-
entraráS en sintonía. co~ ese !Dundo _ i , o ~ • 0 0 • ración .N'acionl!J, se hán enc~ntr~do aquí c.o!1 las cabezas -~anto 
exterior en apanenc1a siempre ~ . . -º· de la d1plomac1a como de la 10tehgenc1a m1htar- de un gob1erno 
conocido. De pronto te sentirás uni:.. ~ ...___..~ -~\.J ~ que se niega a soltar et control de su nación, envalentonado por 
do a él. Te sentirás él mismo. No-~: --=,,....~ el auxilio económicq y logístico del · gobierno norteamericano. 
tarás que ya no existen barreras entre SC5CSA = ,,,,;;;;¿;s.¿ ... _ ...._ . Los testimonios de la eomandante Ana Guadalupe Martínez y de 
tú y ese !ll!!ndo que cotidianamente Y?~ 7 7 7 · 2 · j ? ¿¿;;;g. . algui;ios refugia<!os salvadoreños en México dan cuenta de la gesta 
has percibido como separado. · ~~ =;::: . :: . ~ ~ ~ heroica que se hbra en El salvador, dan cuenta de su capacidad 

Observa' a~or~ tu interior. pb-~ ¿ :;;; ~ : :;: organiza~iva y !1e su voluntad ~e triunfo. . . . . 
serva tus se~ttm1entos, pensamien-~ ;:J§ j ¿ @ Queretai;o .tu~n~ ventanas abiertas !ll.mundo. ~n s1g~o más 
tos y reacciones. Capta todo en ~ .______...,,_ '"" - de las noras meditas que estamos· viviendo aqui. As1 como 
silencio. Quizá te asuste al principio _____....__ .____ sabemos hospedar a los buscadores de la paz, sepamos también 
escuchar tu ruido interior. ~ ffel'lAH~ hospedar en -nuestro s·uelo a la paz y a la convivencia pacífica. 
Obsérvalo como algo que pasa frente ~ · El tránsito que estamos viviendo podemos hacerlo con voluntad 
a.tí y luego se esfuma. Más allá de política. El cambio está en casa. SOmós diferentes. Somos 
ese ruido estás tú, desnudo e ino- plurales. Sómos un Querétaro nuevo. 
cente. Te darás cuenta que dett'.ás de 
ese ruido se asoma una.música suave 
Y bella, con todos SU5 ritmos y 
e.atores. Esa música de. la que pocas 
veces te has percatado, al pensar y 

· creer que tu esencia es el ruido. Dice estar apoyado por el gobernador y amenaza a sus vecinos 
Sirifonías, campanas, luces, coros, 

límpida alegría, gozo de Ser, sentim
ientos ·solidarios, armonía con todo y 
con todo~. Grandes deseos de salir 
de tí mismo y de compartir tu mundo 
con el otro. Te haces uno con él. Más 
aún, eres él mismo. Ahora captas el 
sentido verdadero de .. Amarás a tu 

C. Lic. Mariano Padaclos Alcocer desplazado del cargo de presidente del dudamos, ya que no creemos usted 
Gobernador Constitucional del Comité de Colonos de Bolaños, se ha aprobaría-los métodos utilizados por 

·Estado de Querétaro dedica<:Jo a amenazar a los integran- - este individuo. , · ' · 
Presente · tes del nuevo comité y a personas que . Esperando atienda nuestra queja, 

prójimo como a tí misma" 

Pot este medio nos dirigimos a usted 
para solfoitarle su intervención para 
que se proceda en contra del C. José 
Hernández Castillo, quien al . verse 

apoyamos al mismo, lo .Que evidente- le damos las gracias. 
mentepuede provocarenfrentamien- Atentamente 
tos de otro caracter que no queremos. 

· E'l Sr. Hernández Castillo dice am
pararse en el apoyo de usted, lo cual 

l'ranc:iaco Hemindu, E.ther L6pes, Juan V ar
ga,a y variaa firmas mú, por el nuevo comité de 
c:olon011. 

· Vé más all_á de 13$ apariencias y 
descubrirás un mundo nuevo, pleno 
de vida, ainor y presencia. Verás con 
asombro tu riqueza interior que hace 

. paradoja con tu pequeñez. Entonces 

Ciudadanos "sin techo" piden al gobernador les asigne casas deshabi
tadas de Lázaro Cárdenas, Ranc~o San Antonio y DesaHollo Sao Pablo 

Querétaro_ se .quedará 
árbolés, advierten jóvenes 

sin 

· entenderás afirmaciones comó las · Sr. Gobernador: 
siguientes: "la grandeza de tu 
pequeñez", o, ''porgue eres pequeño 
eres grande". 

Francisco de Asís, . "el más 
pequeño de los hombres", ha per
petuado su grandeza en la eternidad 
de los. siglos. · Su disponibilidad al 
servicio, aún de los seres más insig
nificantes en su tiempo -por ejem
plo, cuando trataba a los leprosos 
como r~yes- lo condujo a crear, sin 
pretenderl(;>, una gran fraternidad 
que va más allá de los confines de la 
tierra. · 

Hoy es TIEMPO DE SERVIR. 
Dice R. Tagore: "No llores por la. 

aurora que aún no ilega, porque no 
podrás mirar las estrellasº. . · 

Los abajo firmantes, vecinos de 
diferentes coionias de la ciudad de 
Querétaro, le hacemos -saber que 
hemos constituido una 
or~anización que tiene como ob-

. jetivo plantearle al gobierno que 
· usted dirige, su intervención para 
que se nos dote de predios urbanos 
donde podamos construir un lugar 
para vivir o bien que se nos dote de 
casas de las que.asigna la COMEVI. 
En este último punto le pedimos su 
intervención para que en forma 
inmediata se reasignen la .gran 
cantidad de viviendas, que por 
haber sido entregadas a personas 

. no necesitadas, aún permanecen 
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vacías, en algunos casos están 
· rentadas o son utilizadas para fies

tas de fin de semana de algunas 
gentes, estas viviendas se encuen

. tran. en la Cql, Lázaro Cárdenas, 
Col. Rancho San Antonio y Desar
rollo Habitacional San Pablo I y 11. 

Sabiendo de su interés por 
resolver los problemas que aque
jan a las familias queretanas, esta
mos seguros que atenderá nuestras 
peticiones. 

Sin más, nos despedirnos., . 
Juan Javier .Crus Olverá,. Aurelia 
Hemándes, Margarita Arieaga Arteaga, 
Ma. Pueblito Cháves, Roulio Olvera Trejo, 
Juan Salinas Mora, Ismael B~fio .Cháves, · 
Benito Olvera; Justina Aguilar B&dillo, J. 
Remedios Aguillón, J~ Luia Santiago, 

. Macaria Santiago S. · 

lng. Alejandro Espriu Manrique 
Director estatal de Ecologia 

Apar,te de querer saludarlo, qumeramos 
lamentar sinceramente la destrucción de 
árboles que se ha hecho últimamente, ha 
sido tan indiscriminada que pronto no 
quedará ni un árbol en la zona centro de 
Querétaro. 

Se imagina usted el centro de Querétaro . 
sin ningún árbol, todos destruidos, secos y 
talados sólo por la razón de que obstruyen 
la visión de los aparadores de las tiendas y. 
eso. no es justo porque después sus hijos lo 
lamentarán y ellos también y nosotros hasta 
que todos esterrtos muriendo de cáncer en 
los pulmones a causa de la contaminación. 

Un ejemplo es· la tienda de "Elektra" y 
Pasa a la Pág. 16 . 
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De queretanos al. líder cubano 
_ Fidel Castro 
Al Pueblo Cubano 

. Al Comandante Fidel Castro 

En -estos momentos en que los pueblos lati
noamericanos nos vemos más amenazados por 
el imperialismo de los Estados Unidos. recono
cemos que -las agresiones de Bush y su gobierno 
tienen diversos caminos: guerra sucia en Nica
ragua; invasiones a Grenada y Panamá; la · 
guerra del Golfo Pérsico, el Tratado de Libre 
Comercio; las interminables amenazas contra el 
pueblo cubano. 

Pero también sabemos que los pueblos no 
pierden su memoria histórica y por encima de 
los designios impuestos, ellos luchan por su 
autodeterminación. 

Esperamos que su visita a México con
tribuya a encauzar intenciones· y esperanza~ de 
los pueblos latinoamericanos. 

Reciba un caluroso saludo. 
Dulce Ma. Arredondo, Fidel Soto, Ana Ma. Crespo, Manuel 
Oropeaa, Franciaco Rlos, por el Comité Queretano de Soli
daridad con Jos Puebloe en l"iicha, Querétaro, Qro. 
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Procl.ama del Encuentro de Cri.stianos en el PRO y en la lucha popular _ 
¡Vida y · _paz .para los hombres y mujeres de 
buena voluntad en el nombre de ,Jesucristo! 

1.- Nos hemos reunido cristianos de diferentes estados de la 
República para reflexionar y celebrar nuestra participación 
en las luchas populares y en la búsqueda de la trans-

Vista parcial del encuentro nacional de crietianoe en el PRD, 
en Querétaro. 

formación de nuestra patria. 
2.- Estamos aquí en Queréta,ro porque nos parece un verdadero 

"signo de los tiempos" el que nuestro hermano salvador Canchola 
sea candidato a gobernador por el PRD. Su trayectoria -primero 
como sacerdote y después como laico- de servicio a los pobres, de' 
promoción de organir:acionea sociales y de participación politica 
por la causa de la justicia y la libertad son un testimonio que 
anuncia y simbolir;a la parti'Cipación de los cristianos-, que motiva
dos por I~ fe, nos incorporamos a la causa popular buscando Ja 
transformación social de nuestro país. 

Saludamos a nuestros hermanos y hermanas cristianos que hoy 
participan como candidatos del PRD a diferentes cargos de 
elección. · · 

3 .- Aclaramos de entrada que no formamos;una ''corriente" o 
una "tendencia" cristiana o de cristianos en el PRD. No buscamos 
ningún status diferenciado en nuestros partidos y organii.acione11. 
No somos un "sector social" ·como el campesino, el asalariado o el 
urbaqe popular, pero comprendemos que existe una identidad 
especifica en Ióa procesos y per.aon·as comprometido• desde su fe 
para su participación err las erganir;acionea sociales y polfticas. 

4.- Ante nuestros hermano• en la fe queremos testimoniar que 
la participación politica ea una práctica que purifica y amplia loa 
horir;ontes del seguimiento de Jesús. Vivimos con fuel'ia la 

Pasa a la Pág. L8 

Organizaciones y ciudadanos queretanos - y sociales que hicieron estallar la guerra. 
En el caso de que la delegación gubernamental 

no pusiera en operación los acuerdos logrados, en 
esta "Ciudad de las _Campanas". en torno a lás 
Fuerzas Armadas, al Cese al Fuego y a las reformas 
políticas y sociales necesarias para democratizar su · 
país, nos veremos obligados a denunciar ínter- · 
nacionalmente su falta de . voluntad política para 
resolver el conflicto salvadoreño por la vía 
diplomática. Como miembros de la sociedad y 
COJ!l<?, ~rabajadores reiteramos nuestro apoyo in
cond1c10nal a . los intereses y aspiraciones del 
pueblo salvadorefio. 

_ _apoya~ asp.iraciones del pueblo salvadoreñ·o 
C. Lic •. Alfredo Cristiani, 
Presidente de la República de El Salvador, 
Presente. 

Las organizaciones y personas abajo firmantes, 
atentas al desarrollo de las conversaciones de paz 
de la Ronda de Querétaro, celebradas a partir del 
16 de junio de 1991, queremos manifestar las 
siguientes consideraciones: 

- Que hemos venido siguiendo de cerca la 
situación bélica que vive el pueblo salvador-eño, 
sobre todo a partir-de 1980, año en que emerge la 
Guerra Civil que ha dejado un saldo de más de 75 
mil muertos, la mayoría de ellos entre la población 
civil. En muchas masacres dirigidas .contra civiles
no combatientes tienen una alta dosis de responsa
bilidad, tanto el Ejército de su país como los fatí
dicos escuadrones de la muerte, mganismos para
militares a los cuale se les atribuye vinculación con 
altos dirigentes de Arena (Alianza Republicana 
Nacionalisra) como el Mayor Roberto Dábuisson. 
-Queremos expresarle que los ciudadanos quere

tanos recibimos con mesurado optimismo los 
acuerdos de "La Declar-ación de. México", firma
dos entre la Comisión Negociadora del Gobierno 
de El Salvador que Usted preside y el FMLN 
(Frente Farabundo Martí para la Liberación Na
cional) en abril de 1991. Nosotros entendemos que 
dichos acuerdos constituyen los primeros pasos 
para: -

1.- Hacer que las Fuerzas Armadas de El 
Salvador sean deputadas y se Supediten al poder 
civil, tal como se establece en toda sociedad 
democrática. 

2.- Crear mecanismos y condiciones que garan- . 
ticen el respeto a los Derechos Humanos en El 
Salvador, cuestión totalmente ausente entre los 
diferentes cuerpos de seguridad del Estado. 

3.- Reestructura·r totalmente los sistemas judi
. cial y electoral, ya que éstos ·se han caracterizado 
históricamente por sus procedimientos injustos y 
antidemocráticos. 

También queremos expresarle nuestra 

preocupación por: 
a) Habe·r roto su compromiso de hacer que los. 

acuerdos realizados entre las partes ep conflicto 
fueran aprobados íntegramente por la Asamblea
Legislativa, en vfrtud de que éstos no se cumpli
erón cabalmente por la po~a voluntad política de 
los Diputados de Arena. partido hegemónico del 
Parlamento, del cual Usted es distinguido jerarca. 

b) Sus declaraciones públicas donde plantea que 
los acuerdos pactadós únicamente tendrán vigen
cia después de que se firme un Cese al Fuego, lo 
cual viola flagrantemente los" Acuerdos de Cara
cas"" en los cuales se incluía el realizar acuerdos 
políticos previos a la suspensión de hostilidades. 

c) Los Clliscutsos belicistas del Alto Mando y los 
magnos operativos militares realizados no sólo en 
las zonas bajo control del FMLN. sino en todos los 
departamentos del país (por ejemplo, en estos mO'
mentos se realizan bombardeos indiscrimin-ados en 
Chalatenango), lo cual pone en duda la voluntad 
de las Fuerzas Armadas del régimen en contribuir 
para dar fin a la guerra por la vía política 
negociada. · 

d) La continuación del suministro de asistencia 
militar de Estados Unidos de Norteamérica a El 
Salvador. Esta circunstancia ha contribuido nota
blemente a la prolongación del conflicto 
salvadoreño sembrando un panorama de muerte y 
destrucción entre íniles de familias. · 

Por otra parte, como trabajadores apoyam0, to
talmente las propuestas económicas y sociales pos
tuladas por las distintas -instancias laporales y so
ciales. de igual manera hacemos nuestras sus aspi
raciones de justicia social, democracia, desarrollo 
Y pa~. . . 

Esperamos que en estas pláticas de concertación 
entre Gobierno e Insurgencia enmarcadas en la 
"Ronda de Querétaro" y en futuras negociaciones 
se tomen dete_rminaciones y se implementen ac
ciones decisivas. en la búsqueda de la paz y· del 
mejoramiento generalizado de las mayorías opri
midas del pueblo salvadoreño. La lucha por la paz 
entronca con ·ta solución de las causas económicas 

PORQUE LA RAZON, LA JUSTICIA, LA 
DEMOCRACIA Y LA PAZ IMPEREN · EN EL 
SALVADOR. 

Atentamente. 
Comité Queretano de Solidaridad con loe Puebloe en Lucha: Ana 
Maria Crespo, Dulce Ma. Arredondo; Movimiento de Cristianoe 
Comprometidoe en Ju Luchas Populares: Jeaúe Ramlrea Funee 
Mariaela Cháves Angel; Centro de Apoyo a la Mujer y a l~ 
Familia (CAMF AC): Oiga Nelly Sánchea¡ Encuentro de MujU. 
de Querétaro: Leticia Guamán Palacios; Centro de EatudiO. e 

· Inveatigacionea Antropológicas-UAQ: Héctor Samperio 
Gutiérres, Abel Pitia Peruaqula, Juan Carloe Saint-Charlm Z., 
Gaspar Real Cabello, Juan José Bárcenaa Caau, Ramón del 
Llano lb~es, Martha Otilia ()!vera Eatrada; Centro de lnvee
tigacionee Sociale11-UAQ: Eduardo Miranda Correa, Juan Car
los Aguillón Ramires, Margarita Carnarena L., Rubén Martines 
Miranda, Alfon.o Sema Jiménes, Gloria, Hemándu Arieaga; 
Centro de Eatudioe e lnveatigacionea Históricas UAQ: Luis 

· Femando Florea Olagúe; Facultad de P11icologfa-UAQ: Marco 
A. Carrillo Pacheco (director), Andréa Velá&ques Ort:ega (Srio. 
Académico~, Paco Rioe Agreda (Delegado Sindical del 
SUPA_UA9 , Víctor Hugo VegaMagafia (Srio. Gral. del Consejo 
_Estudiantil , Rubén García Rangel, M . Femando Gamboa, Ma. 
del Carmen Gilio, Leticia Maha Vargas, Guadalupe Rivera R., 
LiliaG. Saal lliovich, Jorge Valder; Rodrigues, Susana Rodrigues 
Márques, Leticia Saina Uribe¡ Sindicato de Trabajadores y 
Empleadoe de la Universidad Autónoma .de Querétaro 
(STEUAQ): Sergio Romero Serrano (Srio. General), Joaé Fe
hciano Pefia; Museo Regional de Querétaro: Manuel Oropesa S. 
(Director)¡ INAH-Qro. 'D-111-IA-I (Académicos) Sección 10 
SNTE, Carloe Viramontea Anr;ures, Alberto J. Herrera Muf\or;; 
INAH-Qro. D-IU-24 (Administrativos) Sección XI-SNTE: 
Marcela Ranúres Martines, Ma. Elena V'11legas, Miguel Roncal 
Orosco, Norma Enriques B., Ma. Carmen A. Cabrera; Arturo 
Juáres Hernánder;, Alejandro Rodrigues Venegas, Antonio 
Juárés y Juáres, Alberto J. Herrero Oviedo, Feliciano Crespo 
Oviedo; Juan José JfureQla, Jean de Conde, Juan Pablo Mendosa 
Esqueda, ·Javier Jiménes Santilán; Escuela Normal del Estado: 
Pedro Antonio Estrada, Miguel Morales Hernándei!ó, Estela 
Trejo, Belem Abril Gómes Lavastida, Juana Ramirer; Rosales, 
Edith Rubio flernánder;, Patri.cia Z; Rebollar, Josefina F., 
Alejandro García G., Antonio LiceaMayorga. 

r'La Nueva 
Fuerza 
Popular 

RUMBO AL CAMBIO SOCIAL CRISTIANO 
VOTA POR 

JUAN' LOPEZ-MARTINEZ 
Candidato a 
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prepotencia en la 
J. Cruz Rivera 

:Indiferencia y 
si.erra, observa 

Avelina Camacho: .rescatar el poder del pueblo 

delgobierno contra las personas hu
mildes, así como "las falsedades" en 
que incurre como en el caso del 
camino a San Pedro Escanela, que en 
·los informes aparece como pavimen
tado y en la realidad es de terracería. 
Ese camino en tiempos lluviosos, 
como ahora, "se pone fatal", observó 
el candidato, ante quien además los 
vecinos de San Pedro y Casas Viejas 

·denunciaron que nunca· han sido es
cuchados· en su petición de 
construcción del camino que une a 
ambos poblados. En la incuria se 
encuentra el camino y la misión de 
Bucareli. 

Sólo con la organización -mani
festó Raúl Ugalde Alvarez, candi
dato del PARM a la gubernatura 
de Querétaro- podrá el pueblo 
acabar con el fraude electoral y 
con la dictadura del par~ido en el 

mucho terreno qué conquistar, y 
que la "insurgencia feme-nina" 
que ha comenzado aquí marcará 
nuevas rutas en su par-ticipación 
política y social con la finalidad de 
rescatar el poder del pueblo. 

,, En un mensaje -calificado por los 
voceros · del Partido Demócrata 
Mexicano, como "emotivo y viril"-, 
el candidato a gobernador J. Cruz 
Rivera Pérez manifestó ante habi- · 
tantes de. Pinal de Amoles que este 
municipio se encuentra totalmente 
"abandonado ~ su suerte, digan lo 
que digan las .autoridades y los pudi
entes" de ese lugar. En su novena 
semana de campaña, Rivera Pérez 
estuvo además en · Peñamiller, 
acompañado del candidato a dipu
tado local Juan García Zúñiga, del · 
candidato a senador Francisco Flotes 
Flores (qativo de Peñamiller) y por 
Sinecio Habana Monjaráz, pre
sidente estatal de ese partido. De 
Pinal visitó las comunidades de San 
Pedro Escanela, El Ranchito, El 
Refugio, Cruz Verde, Ahuacatlán, 
Escanelilla y El Madroño. De 
Peñamiller, los pueblos de La 
Higuera, Peña Blanca, El Pilón, San 
Juanico, Los Moreno, El Alamo, 
Extorás y La Vega. Con su ya 
característico gallo colorado bajo el 
brazo, el candidato a gobernador por 
el PDM, escuchó las quejas de la 
población, exhortándola a cambiar 

"Si 1os caminos son malos, los 
servicios de transporte público bril
ian por su ausencia, a pesar de la 
carretera, pues ni siquiera hay servi
cio local de J?inal a Jalpan. El servicio 
telefónico es deficiente, el del correo 
es una burla y el de telégrafos no 

poder. En tanto, califi
có como una "farsa" la 
confrontación promo
vida por la Coparmex 
entre los candidatos a la 
diputaci©n ·federal por 
el 1 Distrito, Fernando 
Ortíz Arana (PRI), 
Jesús Munguía Silva 
(PAN) y Sara Lugo 
Muñoz Ledo (PPS). Al 
mismo tiempo, A velina 
Camacho, candidata a 
la presidencia munici
pal del centro1 mani
festó que la mujer tiene Avelina Camacho García: insurrección femenina. 

existe". · 

DRENAJE PLUVIAL, LA 
PRIMERA OBRA QUE HARIA UN 
ALCALDE PEDEMIST A . 

Ju venal J iménez R. 
en Carrillo Puerto 

de gobierno. · 
Rivera Pérez denunció en la sierra 

gorda la indiferencia y la prepoten~ia . 

La actual situación de hambre y 
Tras los torrenciales aguaceros que miseria que vive el {>Ueblo es conse
provocaron fuertes inundaciones en suencia de la aphcación de una 
la ciudad capital, el candidato política económica eontrarrevolu
pedemista a la alcaldía del Centro, , cionaria y de simisión al capital 
Juan López Martí~ez -acoli!pañado extranjero y con la firma del Tratado 
de Manuel Cíntora, candidato a de Libre Comercio se verá más agra~ 
diputado fedéral- recorrió diversas vada y nuestra patria perderá 
calles y const~tó la u~gencia de contar soberanía e independencia, mani
con un drenaje pluvial. "J?e tener el f estó el candidato pepesista a la gu
apo yo d~l el~cto_rado, la pnmera ?bra bernatura de Querétaro, Enrique 
que rea.hzana en el gobierno st:na la _ Pozos Tolentino, quien recorrió 
de abnr un cal!al Y con~truir U,!l , algunas colonias periféricas de la 
verdadero drenaje que satisfaga las siudad acompañado por Juvenal 
nece~_idades de Que!étaro". Ambos Jiméne'z Rodríguez, candidato a 
candiqatos, acompanados. en algun9s presidente municipal del Centro. 
recprndos por J. Cruz River~, aspi- Sólo la organización del pueblo tra
rante a la gube~natura, est"!vieron la bajador, ·expuso éste, hará que 4?n el 
sema!1a pasl!da en San :Jose el Alto, gobierno estén h?mbres y mujeres 
Bolanos, Pe_nuelas, Menshaca, Mo~- que realmente at1en<:hn los 1noble
tenegro? ÜJO d~ Agu~, La MonJa, mas del pueblo. En Carrillo Puerto, 
Buenav1sta, ~unca,. Pie de Gallo Y los candidatos pr(lmovieron la 

2.1 de Marzo N2 90 
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Querét8-fo, Qro. 

Santa Rosa Jauregui. . participación popular 

La despenalización . del aborto, 
bandera del PRT: J ean de Conde 

Según manifestó Jean .de Conde, 
dirigel!te de la Comisión Nacional.de 
la Mujer del PRT, tanto el código 
civil como el penal y la ley federal del 

· trabajo son ordenamientos atentato
rios contra la mujer. Es necesar~o, 
dijo, que se rec<;mozcan Jos derechos 
de la mujer en la práctica y demandó. 
se abran "casas de refugio" para 
mjujeres golpeadas y violadas, al 
tiempo que anunció que una de las 
banderas políticas que su ,partido 
promoverá en Querétaro será la 
despenalización del aborto. Jean de 

Conde afirmó que a pesar de que un 
33 por ciento de la fuer~ de trab~jo 
en el país es f emenma, existe 
discriminación y explotación. . En 
cuanto al aborto, comentó que su 
despenalizació.n en l~ entidad, se 
justifica desde el momento en que el 
índice de madres solteras más altQ del · 
país se localiza en el estado, lo que 
hace suponer que la nuestra es la 
entidad donde se realiza un mayor 
número de prácticas abortivas. Aquí, 
denunció, las mujeres han sufrido el 
hostigamiento de la iglesia católica. 

111 • LI PllllDll 
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DIPUTADO FEDERAL 1 DISTRITO 

Los debates políticos 
favorecen la salud 

pública: Don Mario 
El . obispo de Querétaro, Mario de 
Gasperín Gasperín, comentó que los 
debates políticos "son buenos porque 
son en bien de la comunidad y 
enri9uecén la convivencia y la salud 
pública", al tiempo que rechazó la 
posibilidad de fungir coma modera
dor en alguna confrontación de este 
carácter, dado que "éste .no es buen 
oficio", además de que "de est~ tipo 
de foros nadie sale contento". Pro
puestas como ésta ~de que modere un 
debate:.. tienen "algún fondo, pues 
ningún político dá paso sin linterna", 
señaló ante un grupo de reporteros en 
su ya aeostumbrado encuentro de los 
jueves. -

Las 43 comunidades 
de El Márques las 

visita.rá Paulino Morán 
En un comunicado suscrito por 
Eduardo Reséndiz Mendoza -ex líder estataf del PDM y hoy jefe de la 
campaña del candidato a alcalde de 
El Marqués por el Par.tido del Frente 
Cardenista de Reconstrucción 
Nacional (PFCRN), Paulino M0rán 
Toribio-, se informó que este último 
visitará las 43 comunidades de ese 
municipio para conocer de primera 
fuente los problemas de lá población. 
"Ya es tiempo de reemplazar el 
sistema centralizado por una nueva 
ideología que sirva como base funda
mental para reformar el sistema 
_sociopolítico y económico del que 
todos formamos parte". 

.~,, 
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Confianza, respeto y oportunidad para todos, 
tónica del go:bierno que ofrezco: Enrique Burgos 

Durante su visita por las diferentes comunidades 
de los municipios de Querétaro, como "La Ceja", 
"El Jaral", "La Noria",, "Guadalupe de la Venta", 
"Navajas" y "San Fandila", la semana pasada el 
senador Enrique Buq~os- García, candidato del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la 
gubernatura del estado, indicó: 

- Nuestro asunto central tendrá que sintetizarse 
en mucho trabajo, mucha participación, mucha 
confianza, amistad, respeto y oportunidades para 
todos, y ese será el tema con el que la próxima 
administración municipal y el próximo g<>bierno, 
si nos dan fa oportunidad de llegar a esa respon- . 
sabilidad, estaremos presentandonos con ustedes; 
con sencillez, con simpleza, con una posicióA y con 
una política de puertas abiertas, y asi entre ustedes 
y nosotros, habremos de construir, habrem<>s de 
dar oportunidad de edificar una nueva opor
tunidad de cambio y de transformación". 

En San Fandila, el abanderado del tricolor 
menciono a los habitantes respecto a su candida- . 
tura que "nosotros no tenemos mayor compromiso 
.que no sea el de servirles a las comunidades de una 
manera directa, abierta. No tenemos otro compro
miso que no sea el que surja con ustedes mismos. 
Nos interesa que las inquietudes que hoy nos han 
formulado, sean efectivamente canalizadas y at
endidas con su participación, desde luego sabemos 
que la comunidad tiene que estar muy identifica.: 
da, muy unida, p<>rque solamente así resolveremos 
nuestros problemas, por eso queremos encontrar 
soluciones con ustedes, no al margen de ustedes". 
"Por eso queremos pues, que haya un compromiso, 

una apertura, un clima de entendimiento, que se 
sientan que estamos entre amigos". 

Burgos García añadio al respecto que: "Les 
quiero decir · a ustedes para que vean con toda 
confianza cual es la propuesta que les venimos a 
hacer, es una propuesta de trabajo, de sumarnos a 
los que han venido haciendo, pero que fundamen
talmente, se genere una identificación entre todos 
nosotros, que sientan ustedes que el presiden te los 
va a atender, que va a estar pendiente de sus cosas, 
que va a tener la puerta abierta, que cuando acudan 
a fa cabecera municipal proponiendo algunas 
soluciones o externando alguna inquietud, quizá 
tenga mucho trabajo, quizá haya que esperarlo un 
rato, pero que no duden ustedes que ese .va a ser 
un estilo, que esa va a ser una forma de trabajar 
y eso nos va a dar a todos mucha confianza en 
nosotros mismos". 

Se refirio asimismo a las obras que en esa 
comunidad es tan ya muy avanzadas y que solo falta 
concluirlas, esperando se terminen a la brevedad 
posible y se inicien otras de mayor urgencia, pero 
con trabajo, cop. unidad. 

En tanto en la comunidad de Palo Alto del 
municipio -del Marqués, los habitantes de esa zona 
pidie·ron al candidato, ampliar la red de eneq~ía 
eléctrica y mayor apoyo a la escuela técmca 
agropecuaria del lugar. Y P<>r su parte Burgos 
Garcia menciono que lo primero "es que podamos 
resolver nuestra capacidad para alimentarnos, 
nuestro problema es producir alimentos, nuestro 
.primer asunto importante es poder incorporar 
recursos oportunos y asistencfa técnica. Por eso 
queremos que las espectativas, que por cierto no 
son muchas, las de Querétaro en el campo, porque 
nuestra superficie agrícola es realmente limitada 
en comparación con el resto de nuestro territorio, 
en su 75, casi 80 por ciento, es un território de 
montaña; tenemos que, por el contr-.rio, 
aprovechar con mayor énfasis lo que nos ofre..,e ese 
plan d~ San Juan del Río todavía, o el área de 
'Chichimeqtiillas, o lo poco de lo q.ue se puede 
disponer, pero tenemos que hacerlo, primero con 
mucha conciencia de que estamos enfrentando un 
problema y que el problema es incorporar un 
esfuerzo para que nuestro campo produzca más y. 
con asistencia.económica y técnica, podamos darle 
un auténtico impulso a esta zona productiva que 
tanto lo requiere". · 

Al abundar sobre el mismo tema del campo, el 
candidato priísta manifesto que "necesitamos, 
como ustedes nos lo apuntaron ·que efectivamente 
las dependencias federales, acudan con · mayor 
puntualidad y con mayor conciencia de su respon
sabilidad; necesitamos que efectívamerite el fer
tilizante se entregue con op.0.rtunidad, necesitamos 
que los funcionarios de las dependencias oficiales 
que tengan que v.er con el campo, se presenten al 
ca·mpo, se involucren en las cuestiones del campo 
y asuman a plenitud su responsabilidad'-'. · 

En otro momento, hizo también mención de la 
búsqueda de oportunidades para que los jóvenes de ' 

. . . . . , Palo Alto puedan encontrar una alternativa en el 
El senad<;>r Ennque Burgos as1st10, la semana pasada, á la toml_l deporte. "Nosotros cornp·artimos- el critedo ·y 
de poaes1ón de Leopoldo Peralta. Navarrete, al frente de la . · · · · . . . • . ' 
Fundación, "Cambie> ~l'.'., que preaide en el plano nacion_al el .~abemos q.ue es ·. f!lUY necesario que los .. JÓY.enes, 
actual gobernador de Querétaro, Mariano Palacioe. · ·como una con tensión al ·problema dél alcoholJsmo, 

El aspirante priiata aJ gobierno del estado, Enrique 
Burgoe, a 1111 llegada al Mu.seo de Arie, ácompa6ado 
por Femalldo Oni& Aran•. 

. puedan encontrar otras opciones, el deporte es una 
de ellas. Por eso si ustedes efectivamente ya tienen 
localizado el terreno, si hay disposición de los 
jóvenes de aquí de la comunidad, para contribuir 
con material de la región, en álguna medida con 
mano de obra, nosotros quisieramos asumir 
algunos compromisos, por eso nos compromete
mos, en caso de llegar a la gobernatura, iniciar aqui 
los trabajos para que se pueda contar con una 
modesta, pero efectiva y.funcional, unidad depor
tiva para los jóvenes de Palo Alto". 

Por otra parte en las comunidades Guadalup.e de 
la venta, Sacatenco, Navajas, Ticomán y y Saldar-· 
riaga, del municipio de el Marquéz, el candidato 
del Revolucionario Institucional habló, ad~mas de 
la electrificacióll y el camino, "Es indispensable 
que efectivamente vayamos encontrando formas 
para que en una comunidad, aunque sea pequeña, 

·exista el agua potable, el médico, la escuela, el 
drenaje, una cancha deportiva o alternativas para 
que los jóvenes puedan realmente dedicar su 
tiempo a otras opciones, a algo más creativo, a algo 
más útil, que podamos cerrarle el paso al prnblema 
del a!coholismo., a la venta descontrolada que 
seriamente esta dañando a nuestros jóvenes".· 
También al cominarlos a trabajar y partieipar 

· juntos, Burgos García apuntó que "Es un trabajo 
que tiene· que ser de todos, participación de la 
comunidad, ¡jara que haya empedrados, para que 
tengan una plasita en forma, arreglada, para que 
haya los servicios básicos y ustedes y sus familias 
puedan tener lo indispensable, que puedan tener 
un medio ·y una forma de vict·a que sea atractiva, 
que se pueda vivir con dignidad. No estámos ha
blando de lujos ni nada que este fuera del alcance, 
sino simplemente que cada comunidad pueda vivir 
con dignidad". · · .' ,,,_ 

Y agrego: "Aquí en este municipio se encuentra 
ya · establecida una importante industria. Se 
encuentra también aquj estal;>leeida,una ind1:1strja 
lechera, hay ganado de primera calidad'; liáy 
producción agrícola importante, ha.y ·una planta 

. transoformadora; prosesado.ra que esta e¡(portando 
ya también algunos productos alimenticios. Es un 
municipio muy importante. Es un municipio qÚe 
tiene una infraestructura muy di&nificada, pero 
queremos que esta oportunidao de rnfraestructura 
que tiene· el · munic,ipió sea ef ectivaménte 
aprovechada con equidad y equilibrio". 

E~ "La Ceja'', "La N"oria", y ""El J\lral'', el 
cándida to escucho las demandas de los pol;?ladores . 
y dijo que ante todÓ' es necesaria· la i;>artícipación 
comun para poder reali.zar trabajos y conseguir así 
la electrifica<;ión, e!f1pe.ctrado, agua ·potable y 
tratar de ~es<>lver l.os problemas . del . c.amp0 que 
tanto aquejan en la actualidad y que padecen sobre 
todo las gente más hurililde.s. Y, dijo ·finalmente 
"Aspiramos hacer: Un 'gobierno que lo compar
!amos, que se sienta~ que et de ustede~, (ltie ·es para 
ustedes, que va a estára.su servicio, por efü les digo 
que aspiro .a form.ar .un gQbiemo cerqano a nú.estr© 
pueblo, gobierno de · u~ted'es". · · 

l' 
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"El diálogo: signo de madurez polrtica". comentó su contendiente panista 
Las mujeres tenemos el reto de ser 

eficientes, dijo Silvia Hernández ·en su 
encuentro casual con Patricia Espinoza 

"Patty y yo somos mujeres que estamos en la 
política y que hacemos política profesional"., 

· comentó la aspirante priísta al Senado de la 
República, luego de un encue.ntro casual con s.u 
similar del Partido Acción Nacional, Patricia 
Espinosa de .Parrodi, en el mercado de Abastos de 
esta ciudad. De modo cortés, las candidatas 
conversaron por un momento. "Yo creo que este 
tipo de encuentros y el que Silvia y yo estemos aquí 
conversando es parte de la madurez política. 
Aceptamos que somos contrincantes políticas, 
miembros de partidos opuestos pero no enemigas", 
comentó por su parte la candidata panista. 

El encuentro ocurrió el viernes pasado. Ante las 
grabadoras, Silvia Hernández comentó: 

- Vemos que a la mujer, hasta que hacemos las 
cosas se le reconocen. Nadie pensaba que alguna 
mujer.pudiera pilotear un avión hasta: que algunas 
lo pilotearon. Nadie pensaba que pudiera haber 
mujeres en el Senado y tampoco nadie pensaba que 
pudiera haber mujeres gqbernadoras, hasta que 
algunas lo hacen y lo hacen bien. Entonces.las 
mujeres tenemos el reto de acceder a un sitio, 
trabajar bien, ser eficientes. 

· "Todo mundo toma juicios del trabajo de la 
mujer, ~ero después de qu~ hay la posibilidad y la 
oportumdad suele empezarse a romper el mito de 
que la mujer ahí no podía. Yo creo que es una de 
las cosas que estamos haciendo Patty y yo, que es 
trabajar como políticas, ella en un partido muy 
serio y yo en otro, haciendo presentación de 
ofertas distintas~ Cuando e~tá uno introducién<;iose 

Las mujerea: prot&Jonistaa de hoy . 

a un campo ·nu·evo siempre hay más ojos alertas, 
más opiniones esperando a ver qué pasa. Yo creo 
que este encuentro, casual pero muy grato, puede 
hablar de cómo dos mujeres que en la política 
tienen indudablemente dos posiciones muy difer
entes, de plataformas políticas diferentes y puntos 
de vista distintos sobre el estado, y seguramente' 
algunas coincidencias, pueden tener un encuentro 
como políticas maduras y podem<;>s preguntarnos 
'¿cómo va tu trabajo?'. 

A su vez, Patricia Espinosa de Parrodi señaló 
que "es interesante el que haya dos centrincantes 
mujeres al Senado, ya que éso quiere decir que la 
voz de la mujer se está escuc·hando y ahora vamos 
a participar para presentar nuestras prpuestas no 
solo como mujeres, sino como representantes del 
estado. Yo creo que este tipo de encuentros y el 
que Silvia y yo estemos aquí conversando es parte 
de la madurez política". · 

- Bueno, Patty, me dió mucho gusto encontrarte 
en este lugar e interc~mbiar impresiones. 

- A mí también, y que gane quien escoja la 
población, rubricó la señora de Parrodi. 

El viernes pasado, Silvia Hernández sostuvo un 
desayuno con los integrantes del Frente Estatal de 
Organi~ciones y Ciudadanos (de UNE) como 
parte de sus actividades de campaña, con el fin de 
acercar a los dirigentes del sector popular priísta 
con la candidata y dirigente nacional de ese sector. 
Estuvo presente Jaime Zúñiga Burgos y José 
Merced Aguilar, coordinador del Movimiento 
Gremial; Pablo Olivares, del Movimiento Urbano; 

faMillS ~ , 

En au encuentro cuual, Slliri& Bernúides 7 Patricia E.pino.a, 
R aaludaron con un abraso. · 

Maricela Castro, del Movimiento Cíudadano; 
Horacio Tamayo, del Movimiento de Profesionales 
y Técnicos, y José Ortíz. Montes, del Movimiento 
Sindical, y Cipatli Padilla, dirigente estatal de la 
Unión de Colonos. 

Por la tarde del viernes Silvia Hernández 
presidió el foro . "Mujeres: las protagonistas de 
hoy", como parte del ciclo "Querétaro en el 
Senado". En ese encuentro mujeres destacadas 
intercambiaron puntos de vista-. El sábado hizo un 
recorrido por el municipio de Landa de Matamoros 
y el domingo se reunió con jóvenes en el rancho 
San Antonio, cerca de Tequ1squiapan·. . 

Al fondo, observando , Arturo Nava. 

• FORMAS l.M.S.S. • COPIAS . 
• FORMAS RSCALF.S . • ARTICULOS F.SCOlARf.S 
* FORMAS DE Y DE OFICINA 

SALUBRIDAD • -ENMICADOS Y 
ar REGALOS ENGARGOLADOS 

SE PONE A SUS ORDeNES PARA 
LA SOLUCION De SUS PROBLEMAS 

JURiDICOS SOBRE NEGOCIOS 
CIVILES, PENALES~ FAMILIARES 

,¡ Y Li\BORALES. 
4JJ,! Atiende # 14 Norte 

Á .d i."'1JJJMJlt ~~ ·Local # 101 (Plaza Atiende) 
•tJ. f,IV/W.,_. .. _ · Querétaro. Oro. .. 
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LeOpoldo·Peralta Navarrete, durante la instalación d~ 
la Fundación prifsta Cambio XXI, el viernes pasado en 
el Museo de Arte. Al núcrófono, Leopoldo Peralta Navarrete. 

-

El encuentro Ortíz A.-Munguía-Lugo. M.L. 

Cnnvocados por el Centro Patronal de 
Querétaro -en el marco de sus "desayun~s 
infomativos"- los candidatos a la diputación 
federal por el 1 Distrito Jesús Munguía Silva 
(PAN). Fernando Ortíz Arana (PRI) y Sara 
Lugo Muñoz Ledo (PPS) sostu:vieron una 
confrontación, .en lo que pudiera llamarse el 

. primer paso hacia un debate político de 
carácter público y abierto. En las respectivas 
intervenciones quedaron marcadas las diferen
cias en las plataform(!s políticas y las foFmas de 
interpretación de la realidad. Desde definir fa 
actual contienda electoral como una "expresión 
de la lucha de clases" hasta un signo de "la 
nueva época que vive México a partir de 1988". 

El encuentro atrajo lafatención de-políticos 
de diversas opciones, que participaron con 
preguntas. En general hubo consenso en 
admitir la habilidad que mostró el dos veces 
diputado f edeml y asambleísta del D.F .. que. ya 
es mencionado como el más viable líder de la 
mayoría priísta del ' próximo parlamento fed
eral. Igualmente, se advirtió lo saludable que 
representó este principio de confrontación 
entre contendientes a un mismo cargo. 

Entrevistado dos días después del encuentro. 
el panista Jesús Munguía Silva dijo que .este en
cuentro es saludable porque "ayudará a abatir 
un poco el abstencionismo" y. reconoció la 
iniciativa de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) para real
izarlo. No obstante, advirtió que eJ foro tuvo 
un ·carácter "múy cerrado", que por el hecho 
de -cobrar el acce_so restringe el acceso a los 
electores, pudiendo entrar solamente dirigen
tes y simpatizantes "que realmente ya no ne
cesitan adoctrinamiento". ·Por éso. insistió, un 
debate debe hacerse en lugar abierto como un 
aduditorio. 

"Sin afán de menospreciar a los organi
zadores del evento, quiero decir que sí se vi<? 
dirigido e inclinado por el candidato oficial. 
Así lo hicieron sentir, fue el que resaltó en esta 
confrontación. Además se sigue viendo que los 
medios siguen sin abrirse y no nos dan espacios, 
se nota que hay c-ensura a la información de 
otros partidos". RechazóMunguía Silva que el 
encuentro haya servido para lucimiento de · 
Ortíz Arana, y advirtió que "en cambio sí nos 
atraerá simpatizantes". · -

En San Juan del Rro 

·Por la imposición o por la oposición 
Sigifredo S~Itero Alv~drez 

Por primera vez en la historia de San Juan· del Río se ve 
muy cerca la posibilidad de que este municipio sea 
gobernado por un partido de "la· oposición". Se platica 
en los cafés y es tema de conversación obligado entre los 
enterados de la política. 

En los círculos oficialistas. donde merodean l@s adu
ladores y caravaneros de siempre, después de la tormenta 
q\:le se desató a raíz de la designación del candidató del 
partido oficial (que fué "de unidad"). parece ser que hay 
la <Wnfianza de q\:le "no van a entregar a San Juan". Según 
ellos. sería una catástrofe <i)ue este municipio cayera en 
manos de la oposición. 

Ellos asustan a la gente humilde. a esos a quienes 
manipulan y deben Sl! permanencia en el poder por más 
de 60 años, diciéndoles que si obtiene el triunfo (y se lo 
reconocen) un candidato que no sea el del partido oficial, 
el presupuesto del gobierno del estado para San Juan. será 
bloqueado. Les regalan pelotas. mandiles, libretas ... y les 
hacen promesas. · 

El dilema de -los sanjuanenses es votar por la oposición 
o por la imposición. Y que no digan los oficialistas que 
no hay imposición. porque siempre ha sido manifiesta. 
Primero impusieren al candidato que no conta·ba con la 
simpatía de sus mismos compañeros de partido; obliga
ron al Presidente y al Secretario del Comité Municipal de 
su partido. a publicar una plana en el periódico. como ex
presidentes muncipales. felicitando al "candidato" a 
pesar de que un día antes habían dicho que ni !g conocían; 
"alinearon" al precandidato corrte·ndiente del que contaba 
con el apoyo oficial..: . 

Para continuar con la misma línea están ·pintando 
propaganda política en las bardas que se les antoja. sin 
pedir autorización al propietario de la misma, a pesar de 
que el Código Estatal de Instituciones y Procedimientos 
Electorales establece que_ se debe-. hacer. Una prueba 
contundente de esó, es la pinta que pusieron en una barda 
propiedad nada menos que del.candidato del PAN,'aun
que días después ·se dieron cuenta de su error y la borra
ron. Para colmo, están colocando calcomanías de publici
dad de su candidato, en los automóviles que se encuentran 
estacionados en la calle, sin el permiso del propietario. 

Impusieron a su candidato. pretenden imponer-le a los 
sanjuanenses la simpatía por él (a "producto de gallina"). 
han pisoteado el honor de sus mismos compañeros de 
partido, ¿qué le espera a San Juan del Ríe si. a pesar de 
la inminente derrota. lo imponen como presidente mu
nicipal? 

Las calcomanías y las pintas dicen que "El PRI avanza". 
¿Hacia dónde? 

El autor ea aecretario de Camunicación del conúté municipal del PAN en 
San Juan del Wo, Qro. 

En 'el número 55 de este mismo 
semanario se dió cuenta de la pro
testa-manifestación que algunos 
cientos de · trabajadores de la Edu
cación de la región V de la ciudad ca
pital, Santa Rosa Jáuregui, Tolimán y 
Colón, realizaron frente al edificio 
de la sección XXIV del sindicato de 
maestros. contra· quienes en nombre 
de ·1a .. concertación y el diálogo" 
aceptaron sin la mínima resistencia el 
16% de incremento al sueldo base. 
exigiendo 100% de aumento para 
resarcir el poder adquisitivo-deterio
rado antes y después del aumento de 
mayo. descongelamiento del porcen
taje de sobresueldo y democracia en 
la vida sindical. 

..• Y las protestas continúan 
República, por el -Secretario de 
Educación y por los líderes -sindi
cales. Los primeros, porque recono
cieron el rezago salarial en que se 
tuvo al gremio magisterial durante 
mucho tiempo y prometieron mejo
rar sus percepciones, supuestamente 

Y las protestas continúan. En la 
primera semana de junio (5 y 6) hizo 
paro la secundaria general de Cad
ereyta. uniéndosele los jardines de 
niños. La secundaria de Vizarrón 
contemplaba la posibilidad de pro
testar por las mismas causas qt1e 
motivaron a los dé Querétaro y 
Cadereyta. 

Por supuesto la contra reacción de 
los funcionarios oficiales y sindicales 

· Aurelio Verano HipóUto 

no se ha hecho esperar. El jefe del 
departamento de secundarias. exigió 
al director ele la secundaria No. 2 la 
lista de quienes participarpn en el 
paro-protesta, para descontarles las· 
horas clase .. no laboradas". En tanto 
los aficiosos del sindicato, han 
"visitado" a los inconformes, no para 
persuadidos de lo difícil que es 
luchar por el incremento de salarios, 
sino para mediatizarlos o de plano 
amenazarlos. COQlO sucedió en Cad
ereyta. en donde a los parístas les 
dijemn que les iba a ir muy mal si 
continuaban con sus prntestas. El 
argumento menos malg de los per
soneros sindicales es que .. con estas 
acciones se está perjudicando al 
compañero Sergio (Vargas) y lo que 
debemos hacer es apoyarlo ... " 

A pesar de las amenazas" los 
movimientos de protesta arrecian. A 
nivel nacional. la región de la huas-

teca potosina. otrora fe u do de 
fonguitud, realizó uña marcha con 
cuatro mil ·maestros el 7 de junio, 
demandando "ing·resos equivalentes 
a cuatro salarios mínimos y democra
cia sindical" y que si no hay respuesta 
favorable a sus demandas. no ob ... 
stante su afiliación priísta; "no 
votarán el próximo 18 de agosto por 
el candidato del PRI a gobernador ... "-. 
(La Jornada lO/Vl/91-). 

Un salario di.gno y suficiente y la 
democracia sindical· están mo:vili
zando al magisterio nacional, por 
ahora aisladamente. pero que puede 
unificarse y generalizarse a lo largo y 
ancho del país _ si el gobierno no 
aquilata la justa dimensión de la 
inconformidad de los asalariados. El 
sentimiento de los trabajadores de la 
educación es que han sido burlados y . 
engañados por el Presidente de la 

·. para . mejorar 'su calidad- de vida, 
hecho que redundarla en el mejo
ramiento de la calidad de la 
educación, que por tercer año de este 
sexenig queda cancelado; y los 
últimos, porque se comprometieron a 
luchar por conseguir un salario pro
fesional (que aún no se sabe cuáles 
son sus características o criteFios de 
aplieación) equiparable al contenido 
de 3 a 4 mínimos de la - zona del . 
Distrito Federal._ sin lograrlo o los 
que se anunciaron como legrados no 
son reales porque los descuentos 
(impuestos sobre el trabajo; cuotas 
sindicales. seguro de vida, servicio 
médico, fondo de pensiones y de 
retiro) los disminuyeron y por si esto 
no fuera suficiente, este "beneficio" 
n.o · alcanzó a los administrativos. 
manuales. personal de apoyo y jubi
lados. 

} 
f 
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En la colonia Bolatios, Ballesteros Negrete 10Stu"o platicaa can los joYenea En Lom&!J de Caaa Blanca la. colonos exponen au. probleniaa 

El candidato priJsta a la presidencia municipal recorre mercados y colon las 

"Soy un hombre responsable y jamás haré un 
~1-fo_n_s_o_B_a_llel!!llls_t_e_ro_s_ t~ compromiso que n-0 pueda cumplir": Ballesteros_,,., 

PARA PRESIDENTE MUNICIPAL 

Querétáro, el hogar dé todos 
"Soy queretano porque aquí naci y he 
visto crecer mi ciudad y mi estado, no . 
vengo solamente a conocer su 
problemática sino a que juntos la 
identifiquemos y asumamos el com
promiso de transformar nuestra colo
nia en un hogar digno para nuestros 
hijos", dijo el candidato del PRI a la · 
pre~idenc1a municipal de Querétaro, 
Alfonso Ballesteros Negrete~ ante un 

- grupo de colonos del sector .an
. dadores de Lomas de Casa Blanca 

durante su campaña electoral por esa 
zona, que llevó a cabo el pasado 
jueves. 

Ese mismo día, el candidato re-
alizó 18 visitas domiciliarias para 
estrechar el vínculo e incrementar el 
compromiso. De viva voz recogió el 
sentir y la nece·sidad de quienes 
lamentan estar marginados del 
avance por habitar en colonias de tipo 
popular, a lo cual Ballesteros Negrete 
respondió que en caso de llegar a la 
presidencia municipal buscará dárle 
solución ' siempre y cuando él como 
autoridad y ellos como solicitantes se compro-;Jiétan a-saiir-acteiante. ; --. 

En tanto al sostener una reunión 
con los comerciantes y locatarios de 
los diferentes mercados de la ciudad, 
estos manifestaron al candidato el 
~roblema que genera la desleal com-

petencia de los comerciantes sin 
control que se conocen como ambu
lantes y concretamente le dijeron que 
"los ambulantes no cumplen con los 
requisitos fiscales y de salubridad a 
los que ellos si estan obligados, y 
frecuentemente ·dejan su área de 
comercio en un estado lamentable de 
insalubridad y carente de limpieza. 

Ballesteros Negrete ofreció al re-
. specto, hacer un estudio de lo que ahi 
le plantearon, dando de inmediato 
indicaciones a su equipo de colabo
radores que·levantaran un censo que 
pudie.ra determinar la gravedad de la 
situación, pero antes aclaro: "Jamas 
haré un compromiso que no este en 
posibilidades de cumplir, soy un 
hombre responsable y respeto a 
Querétaro r a los hombres y mujeres 
que lo háb1tan". 

Por otra parte, en un desayuno que 
ofreció la Camara Nacional del 
Comercio en Pequeño de Querétaro 
(Canacope), dirigida por Pedro 
González Rivas, el' candidato priísta 
a la alcandía del centro escucho las 
demandas y reclamos y dio respuestaª las mismas reconociendo que la 
actividad comercial a nivel basico es 
de una importante trascendencia. 

Ahí mismo se comprometio con 
ellos a que su lema de campaña no 

sera una mera expresión filosofica 
sino una realidad en caso de resultar 
electo el 18 de agosto. 

Al hablar a nombre del sector 
comercio, González Rivas celebro un 
compromiso verbal con el candidato 
a presidente municipal y ofrecio el 
voto de sus represe1i'tados para que el 
próximo 18 de agosto lo emitan en 
favor de la formula priísta. A su :vez 
el cumolido. Ballesteros Negi:ete 

manif esto que mediante el dialogo y 
la mutua colaboración se haran los 
di'seño_s y adecuaciones que al com
ercio en pequeño competen siempre 
y cuando el voto ciudadano favorezca 
a la propuesta priísta . . 

Finalmente en esta reunión, el 
candidato a la presidencia municipal, 
enfatizó que "corresponde a todos 
cuidar de Querétaro y no solamente 
a las autoridades". 

En la reunión con l~ represen tate& de ia Cámara Nacional del Comercio en Pequeño, Balle8teros 
Negrete escucho laa demandas y ofrecio mayor apoyo. 



A casi mes y medio para que se elija 
"democráticamente" a gobernadores, sena
dores y diputados f ede·rales y locales, la 
"seducción electoral" y el proselitismo de los 
partidos políticos para ganar adeptos el 
próximo 18 de agosto, ha sido desigual a todas 
luces. . 

Por un lado los partidos opositores que for
maron coalición, PRD-PRT-PT, el PAN y el 
PPS han hecho hasta lo imposible por realizar 
campañas dignas; y por el otro se encuentra 
el siempre ''ganador" Partido Revolucionario 
Institucional que no h.a escatimado recursos 
económicos en esta batalla campal. Y parece 
que las añejas traidicones en ese partido no 
tienen fin, porque a pesar de que los mismos 
candidatos, como Fernando Ortiz Arana, 
digan con creída seriedad que se han realizado 
campañas austeras, no hay tal. La gente ya no 
cree esa palabrería. 

Las campañas de austeridad han sido re
almente las de los partidos opositores que han 
~anado a pulso adeptos, convenciendo sin 
ideologías vanas. En los actos políticos de 
estos partidos no hay ~ente acarreada, es gente 
convencida del cambio urgente en el país. No 
es gente a la gue el PRI puede comprar 
fácilmente con mandiles, botones, gorras o 
playeras; o a la que convence haciéndole 
promesas de que les va a ayudar para que 
desalojen a los vendedores. ambulantes del 
barrio de El Tepetate, como lo hizo el 
candidato a diputado local por el 1 Distdto, 
Carlos Arvizu, quien con esas acciones 
.aseguró ya sus 600 votos. 

Empero, a pesar de los grandes proyectos 
publicitarios einitidos en propagandas de 

· ·calidad, abrumadores .;spots en radio y 
televisión y pintas en toda la ciudad, son in
suficientes las argucias y el bla, ,bla, (na, para 
obtener un triunfo verdadero, sin disfraz. Y 
es que ya los mexicanos despertaron del 
letargo en que se mantuvieron durante sesenta -
años. 

Hay mucho qúé hacer todavía, es un 
camino largo por recorrer donde hay que 
evitar chocar con el sector oficial que man
tiene su apoyo economico para con el partido 
tricolor. Hay absoluto contubernio. Y se diga 
lo que se diga, se trata a los militantes d.e los 
partidos opositores como si fueran delincuen
tes. Se les impide trabajar limpiamente para 
esta contienda que se avecina, se borran sin 
recato, las pintas que han sido estampadas en 
las bardas son desaparecidas por las brochas 
"magicas" del Ayuntamiento. Y todavía 
cuando se le reclama~ el director de Servicios 
Públicos Municipales, Francisco Herrera 
Castañ'éda, se defiende diciendo que esta 
actuando basado en la Ley, ley que solo es 
ocupada a favor del gobierno y cuando asi 
conviene. Segun el funcionario, el 
reglamento dice que esta prohibido hacer 
pintas en postes,. banquetas y todo lo que 
afecte el inmobiliario urbano, y dice que 
trabaja para mantener bien la ciudad, pero 
parece que hasta la fecha al señor se le olvidó 
mandar a que borraran unas pintas de propa
ganda en el andador 7 de Lomas de casa 
Blanca de Mariano Palacios .Alcocer, y que 
desde hace seis años cuando era apenas 
candidato a gobernador, no han sido borradas. 
Herrera Catañeda también hacia alusión re
specto a los postes y árboles y banquetas, que 
según "la ley" no deben ser pintados con 
propaganda de ningun tipo, pero en esa misma 
colonia y en otras, parece que al Ayuntam
iento le faltó pasar a borrar lo que el PRI, su 
partido, estampó. 
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Fe y Política 
Qu.e los clérigos puedan votar y ser votados 
"La política, verdadero culto a Dios· y servicio al pueblo" 
Salvador Canchola Pérez 

Vemos en los periódicos y revistas de todas, aunque 
no en la misma profusión que otros temas, los com
entarios religioso-políticos: artículos, entrevistas, 
semblanzas, etc. de clérigos, aún · de Señores 
Obispos, hasta caricaturas de algunos candidatos 
religiosos. 

Escuchamos en la radio y la televisión y en actos 
de culto y mítines políticos, informaciones, com
eatarios, orientaciones, denuncias y anuncios de 
diferentes partidos y candidatos políticos de varios, 
también religiosos. . · 

Se practican censos, investigaciones, encuestas 
al respecto; se llevan a cabo talleres, cursos sobre 
política y religión, en los que subyacen diferentes 
ideologías sobre fe · y política y se manifiestan 
principios humanos, civiles y eclesiásticos y en 
algunas ocasiones, casi siempre, evangélicos. 

El fenómeno o constante .Que descubrimos es que 
la gente del pueblo, una gran cantidad, ya platica, 
dialo~a. comenta. con más naturalidad, tanto de la 
relación religión-política. (Iglesia-Estado ).como de 
la pluralidad de los partidos políticos (aunque con 
algunas confusiones que todavía afectan el criterio 
de los creyentes y de los ciudadanos) o sea~ ya no 
es tan indiferente a las cuestiones político-religio
sas; y va relegando la apatía, causa del abstencion
ismo; por tanto la constante es que ya no habtá un 
gran . porcentaje de abstención en las elecciones 
próximas, sino todo lo contrario, habrá mucha. más 
votación; porque hay más credibilidad, sobre todo 
en algunos partidos. 

El PRO, Partido de la Revolución Democrática~ 
el Partido del Sol Azteca, que es el que más 
conozco, porque lo he vivido, se manifiesta para 
algunos del pueblo, de la ciudadanía, tal vez poco 
informados, como un partido "duro", dando a 
entender, violento, porque ha "provocado" con
flictos y muertes (dicen); aunque los muertos han 
sido perredistas, nunca o casi nunca de otro 
partido, ni menos del Gobierno. Para otros. 
muchos por fortuna, de los que lo conocen más, es 
un partido de auténtica oposición; y que, en lo 
general no ha "negociado" ni "negocia" con los 
gobiernos en turno; es un partido (ya fo dicen) 
congruente con sus principios de cambio de 
democracia (revolución democrática). Para otros, 
es el partido de la ciudadanía, de.todos los sectores 
y de todas las clases sociales, principalmente las 
mayorías, los marginados. Para otros, tal vez no 
muchos, es un partido con condiciones para prac
ticar y vivir los principios evangélicos y desde 
luego los derechos humanos y sociales. 

En fin, para la mayoría de los que conocemos ~l 
Partido de la Revolución Democrática, es el p: .r
tido que por su afinidad con la idiosincrasia de los 
sectores, principalmente marginados; por ser la 
unión de muchos partidos y corrientes ideológicas, 
políticas, sociales y -religiosas, pero con tres o 
cuatro principios y un programa comunes, as el 
partido con vocación de gobierno del pueblo civil 
y creyente. 

Los agentes de Pastoral, de diferentes con
fesiones e ideologías; pero que de alguna manera 
han estado atentos a este fenómeno socio-religioso 
y político, se están expresando, están dando sus 
diferentes opiniones al respecto: quiero referirme 
ahora especialmente a la jerarquía católica y a 
través de ella a todos sus agentes de pastoral; se han 
manifestado, en primer lugar más apegados a la re
l.llidad concreta electoral de sus respectivas juris
dicciones, y en segundo lugar más evangélicos; por 
.ejemplo, dícen en el documentito que publicaron 
los Obispos de esta provincia, S. Luis Potosí, León, 
Celaya y Querétaro, el 21 de febrero de 1991: " ... el 
Evangelio puede inspirar opciones políticas diver
sas favoreciendo así un saludable pluralismo" ... " ... 
Proclamªr la dignidad de la persona humana y 
promover y defender sus derechos es part e del 
Evangelio de Jesucristo; no se trata pues, de una 
ingerencia indebida (se refiere a lo socio-político) 
en un campo extraño, sino de un servicio a toda la 

comunidad desde el Evangelio ... 
Por todo lo cual mi propuesta ahora co.nio 

candidato a la gubernatura y después en cualquier 
puesto que la ciudadanía determine, propongo: 

l.- Los cristianos que realmente han practicado 
sµ creencia y por tanto cumplido con los principios 
elementales de su doctrina religiosa, no pueden 
abstraerse o aislarse en sus templos, sin comprome
terse y por lo .tan.to participar en la sociedad desde 
su fe al lado de los más necesitados para convocar
los a buscar el camino que permita dignificar su 
vida; para que tengan la esperanza de que, las 
realidádes enfrentándolas con la fe pueden cambiar 
y aspirar a una vida mejor. 

2.- Hacer operativo el Ecumenismo Religioso 
anunciado por la Iglesia CatóJica desde el Concilio 
Vaticano 11; y el pluralismo socio-político eh el 
gobierno estatal fundamentados en la Constitución 
Política de México. 

3.- Se deduce, en cierta forma de lo anterior, 
garantizar la J ibertad en la participación s0cial y 
política de los creyentes y ciudadanos haciendo 
efectiva la indepepdencia del estado y su gobierno, 
de los partidos políticos. 

4.- Garantizar, desde esta contienda electoral, el 
acceso de los religiosos y religiosas (religiosos no 
clérigos) a la votación. 

5.- Abogar, hacia el futuro, y demanda.r a las 
legislaturas correspondientes, el derecho pleno de 
los clérigos (y ministros de culto) a votar y ser 
votados; y por consiguiente el derecho, como todos 
los ciudadanos mexicanos, a manifestarse .. como 
tales. · 

. . 
"N·o estamos cansados de 
Viene de la la. Pág. 

y 80 mil muertos no son pocos. Ya nosotros .no es 
que estemos cansados esperando a que termine la 
guerra, pero queremos la paz. Es en verdad difícil 
la vida de un refugiado, pero en México hemos 
encontrado en las autoridades gran hospitalidad. 
Siente µno de todos modos que no es su patria, todo 
desconoce uno y no es posible adaptarse totálmente 
a nuevas costumbres. No es lo mismo que uno salga 
de su patria a pasear que salga obligado por una 
guerra que no queremos. Y no por estar lejos 
dejamos de sentirla. 

"Nosotros tenemos muchas ansias de decir algo, 
pero respetamos las leyes mexicanas en gratitud por 
la hospitalid-ad que nos brindan. Cuando en El 
Salvador hay movil.izaciones hay represión, pues al 
gobierno nQ le conviene que el obrero y el 
campesino se levan.ten. No desconoce que son la 
base de un proceso revolucionario y es una 
satisfacción, eomo obrero que soy, que somos 
nosotros los llamados a éso. 

.. Es cierto, yo pienso que es preferible morir 
luchando que morir debajo d'e la cama. El hecho 
de que esté uno en México no quiere decir que uno 
pierda la perspectiva del triunfo que merece ese 
pueblo digno. Es cierto que el gobierno es fuerte, 
pero la verdad es que el pueblo es más digno y por 
esa dignidad está llamado, y que nadie lo dude, a 
ganar la guerra. La guerra la vamos a ganar. Y el 
que el FMLN haya llegado a estas negociaciones 
demuestra que, así .como tiene capacidad militar, 
también tiene cualidades políticas. Ya hay un 
ejército del pueblo, a la par con el otro ejército. 

"Yo oí a un funcionario decir que el pueblo ya 
no quiere la guerra. Claro, es la verdad, púnca la 
ha querido, nos la impusieron, y a la guerra hay que 
hacerle la guerra. Y éso es lo que ha hecho el 
pueblo: le hicieroñ la guerra y se está defendiendo. 
Desde este periódico, al que agradezco me haya 
tomado en cuenta para hablar como refugiado, 
envío a mi pueblo un saludo, que siga adelante 
porque la lucha es por el triunfo. Yo deseo que un 
día próximo se logre la paz". 
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Con un acto a todo lujo se dió la constitución 
de la edición queretana de la Fundación Cambio 
XXI, que preside el senador suplente LEO
POLPO PERALTA NAVARRETE, quien 
durante su intervención tuvo expresiones como 
aquellas· que dijera el MAQUIO, mas sociedad 
y menos gobierno, esto , segun dijo por la 
vertigini0sa transformación mundial, pe_ro 
desde luego a su recio estilo priísta, con la 
vigorosa rectoría del estado como lo :;eñala el 
articulo 25 constitucional. 

Al acto concurrieron el presidente de tan sui 
generis organismo partidista, MARIANO 
PALACIOS ALCOCER, además de los 
exgobernadores queretanos, entre los que des
tacaban los más. recientes ANTONIO 
CALZADA URQUIZA quien conversó sobre 
su actividad como delegado del Institutq Mexi
cano del Seguro Social en el Distrito Federal y 
RAFAEL CAMACHO GUZMAN que ade
lantaba el "carro completo" para el Revolucion
ario Institucional, pero a la vez un gobierno de 
epocas dificiles el que se avecina. 

También estuvo el gabinete del ejecutivo 
estatal en pleno y los principales candidatos del 
PRI, entre los cuales destacaban como es lógico 
EBRIQUE BURGOS GARCIA, FERNANDO 
ORTIZ ARANA Y SILVIA HERNANDES DE 
GALINDO, así como también el reaprecido 
presidente de ese instituto político MARCO 

. ANTONIO LEON HERNANDEZ. 
El lugar era de lujo, nada más y nada menos 

el Museo de Arte, así como lo fué en el Museo 
de Arte en la ciudad de México· en la 

. constitución a nivel nacional, a las afueras lo 
mismo se podía observar estaciemados un mer
cedes propiedad de CAMACHO GUZMAN, o 
un Corvette, o dos que tres Lincon, y eso que 
no vino e! presidente de Ingenieros Civiles 
Asociados GILBERTO BORJA NA V AR
RETE, quien ante esto era capaz de llegar en 
helicoptero. ' . . 

Entre las figuras destacadas se encontraban 
los señores embajadores de Alemania e Italia, 
así como también asistió ·en su caracter de 
il\itado JOAQUIN . ELSASSER quien funge 
como representante en el país de la Fundación . 
Alemana KONRAD ADENA WER, el que por 
cierto dijo que se veían con buenos ojos el 
cambio del gobierno de CARLOS SALINAS DE
GORT ARI muy positivo, considerando que con 
la fundación sería mayormente y que además "el 
destierro del dedazo" tenía sus fases positivas. 

En la lista de los 95 integranteS' de la 
Fundación, está 1-o más granado de lá clase 
política, social y empresarial del estado, y lo 
mismo se puede ver a los directores de los diarios 
locales LUIS ROBERTO AMIEVA PEREZ y 
ROGELIO GARFI.AS RUIZ, como tambi~n a 
los cúpulos empresariales FRANCO MUNOZ 
URQUIZA (Canaco); ALVARO .PADILLA 
LECANDA,(Coparrnex), GUSTA YO LOMELI 
POZO (Canacintra), además también JQRGE 
GOMEZ EICHELMAN, ·JAIME LOPEZ 
TRINCADO, CLAUDIO X. GONZALEZ, 
GILBERTO BORJA NA VARRETE, BER
NA DO QUINTANA ISAAC, JORGE 
KAWHlJAGI GASTINE, RAUL NIETO 
BOAD, ROBETO RUIZ RUBIO, JOSE ROIZ 
GONZALEZ, JUAN .ANTONIO SOTO SEP
TIEN, JOSE RIVERA FRAUSTRO, JUAN 
ANTONIO TOE.RES LANDA, JUAN 
V AZQUEZ RAMIREZ, JOSE DE ALBA 
BARNOLA, JUAN URQUIZA ESTRADA, 
MAURICIO BALESTRA VIVEROS Y FRAN
CISCO RABELL FERNANDEZ. 
- El que tomó protesta como miembro de la 

Fundac-ión Queretana Cambio XXI, fué .Filib
erto López Díaz, articulista y abogado empre
sarial, y hasta hace un par de meses precandi
dato a gobernador, pero del Partido Acción 
Nacional, muy serio reflexionando lo que 
t.EOPOLDO PERALTA NAVARRETE decía 
"La fundación ... está integrada por connotados 
queretanos, de reconocida calidad moral e 
indiscutible probidad intelectual", y ahí ade
!~~tito a unas cuantas sillas estaba el ex-

Jos~ Alfredo Botello Montes 

* Se constituyó la fundación 
* La plana mayor prHsta en el acto 

grupos que hay en el Partido de la Revolución 
Democrática y pidieron que se hiciera a un lado 
esas diferencias y se luchara por la 
consolidación del partido. 

.presidente municipal de Querétaro y actual can- · 
didato plurinominal a diputado local BRAULIO 
GUERRA MALO .. 

Entre los asistentes estaban los más connota
dos minitantes de izquierda del estado FRAN
CISCO FLORES ESPIRITU, SALVADOR 
CANCHOLA PEREZ, PABLO GONZALEZ 
LOYOLA,' JAVIER LEDEZMA, HORTEN:. 
SIA VALLEJO, ANTOLIN TREJO 
acompañados de delegaciones del Distrito 
Federal, Puebla, Morelos y Yucatan. · Así las cosas entre la gente que vestían finos 

trajes de casimir ingles, departiendo copas de vino 
de mesa del inportado, con olor a los perfumes 
caros franceses, con la musica casi celestial inter
pretada por un conjunto de música clásica, con la 
sistencia de empresarios qué ahora , además de la 
política deben común han decidido participar 
activamente y gando la cara en la política par
tidista, se constituyó la Fundación Queretana 
Cambio XXI, en una tarde que en momeo.tos 
amenazaba con tormenta, pero que finalmente no 
fué así. 

¡,DEBATE O NO EN LA COPARMEX? , 

Por primera ocasión en el merito corazón· del · 
Centro Empresarial de Querétaro afiliado . a. 
COPARMEX, se llevó a cabo la presentación de 
poneTicias de los candidatos a diputados fedenlles 
por el primer distrito federal de Accción Nacio11al, 
PopulaF Socialista y ReVo-lucion~rio Institucional. 

Obviamente, pro,ducto de su paso en dos oca
siones por la Cámara Federal de Diputados, e11 la 
Secretaría de Acción Electon~I del CEN de su 
partido, en la Secretaría de la Contraloría, y en la 
Secretaría General del gobierno, quien estuvo más 
ag_udo en sus comentarios fue FERNANDO 
ORTIZ ARANA que recibió el embate de las 
preguntas del panista y dirigente de Dignidad 
Ciudadana RODOLFO MUNOZ LAMBARRI a 
las que incluso el candid,ato les llegó a dominar 
"Picudísimas", así como el.el candidato panista ::l_la 
gobernatura y miembro de_I organismo empresanal 
ARTURO NA VA BOLANOS que en un momento 
llego a acusar al gobierno de ANTONIO 
CALZADA donde era su principal colaborador el · 
candidato priísta ·de haber violado los Derechos 
Humanos, con persecusiones y rep.resio.nes 
policiacas que sufrió en carne propia cuando fue 
balaceado a las puertas de su domicilio. 

Por lo que respecta al candidato panista JESUS 
MUNGIA SILVA, que fue durante algúnos años 
líder estatal del PAN, expusó algúnos puntos de la 

. plataforma política de su partido como son con
ceptos de política, derechos humanos, política 
agropecuar:ia y política económica. _ 

La candidata pepesista SARA LUGO MUNOZ 
LEDO, ojos Porfirio a lo mejor aQuí también 
podrías ser· candidato a gobernador dent e seis 
años, habló sobre la política económica del gobi
erno salinista y al opinar sobre las relaciones · 
iglesia-estado dijo que consideraba que ni bene
ficiab,an ni perjudicaban y nadamas le falto decir 
sino todo fo contrario. 

Al inicio dé la presentación de propuestas, como 
le denominó el centro empresarial, el presidente 
del organismo empresarial y ahora socio fundador· 
del organismo priísta FUNDACION QUER
ET ANA CAMBIO XXI, aIJ.1.J.nció que en el 
próximo desayuno se invitaría a participar a los 
candidatos a gobernador, y el que pr.imero_se anotó 
fué el panista ARTURO NA VA BOLANOS que 
por cierto dijo "el que no venga, pierde por 
defaul" .. 

LOS CRISTIANOS COMPROM'ETIDOS PIDEN 
APOYO A CANCHOLA 

Se n:mnieron en esta ciudad integrantes de distintos 
puntos del país, del Movimiento Cristianos Com~ 
prometidos con lasLuchas Populares en una de Jas 
aulas de la escuela de Psicología de la Universidad, 
durante dos días, para analizar su participación en 
los partidos políticos, prin~ipalmente en el de la 
Revolución Democrática, concluyendo que fé y 

. política no están reüi<los, por ·lo que el cristiano 
debe participar en política. , 

Analizaron la lucha de corrientes, fracciones y 

También tuvieron la visita del Secretario de 
Educación Política del Partido del Trabajo (PT) 
de Brasil, GIL VER TOS C ARBALLO, quien en 
un panel dio a conocer como ha sido la 
participación de los Cristianos· Comprometidos, 
principalmente-de las comunidades de ,base, en 
el proceso de.mocrático que vive el país suda-

' mericarno.-
.. Finalmente los allí reunidos firmaron una 

proclama de este encuentro, que en lineas aparte 
aparece en este mismo semanario, y donde 
concretamente están solicitando el apoyo incon
dicional del PRD al candidato del gobierno de 
Querétaro SALVADOR CANCHOLA PEREZ, 
por ser el ejemplo de la participación de los 
Cristinaos Comprometidos en las Luchas Popu
lares. 

LLEGO EL OBISPO °YTUVO SU 
PRIMERA ENTREVISTA 

Recien desempacadito c!e Stuttgar Alemania, 
donde asistió representado a America Latina en 
una reunión Mundial de Pastoral Bíblica, el 
obispo monseñor MARIO DE GASPERIN 
GASPERIN, ofreció una rueda de prensa, 
donde se habló de diversos temas, como son la 
próxima visita del presidente a Italia, el Pro
nas-o!, las relaciones J'glesia-Estado, los debates 

. políticos, entre otros. 
Una de las primeras frases acuñadas por el 

-obispo de Querétaro, fué esa que dijo "El 
político no da paso sin linterna" por lo que 
consideró le redituara berieficios propios al 
presidente en cuanto a su imágen personal, 
como en su tiempo a Echeverría también lo fué 
cuando visitó a su Santidad Pablo VI. 

Otro de los detalles de monsefior de· Gasperin, 
fué el regalar a los que asistieron a la rueda de 
prensa, un ejemplar de la nueva Constitución 
Rusa, para que vieramos las últimas reformas 
donde se le da la liber'1:ad total a la iglesia, por 
lo que consíderó que en materia legislativa en 
este sentido en el país estamos "super 
a trazados", por lo que urgió cambios a nuestra 
legislación que son más importantes que el 
establecimiento de relaciones, para que a la 
iglésia se le reconozca su existencia en la Ley 
positiva y para que pueda administrar, poseer o 
adquirir bienes necesarios para su fin. 

NOCHE DISCO Y POLJTICA 

Los panistas San Juanenses siguen poniendo la 
· pauta en la call.lpaña ¡Jo lítica para la presidencia 

municipal y ahora resulta QUe en la discoteque 
ÁMADEUS, organizaron una noche disco, .pero 
ahora con la particularidad que antes de dar · 
inicio hubio un encuentro con los jóvenes a 
quienes les habló DIEGO FERNANDEZ DE 
CEV ALLO, SAL V AR9 OL VERA PEREZ, 
ARTUTO NAVA BONALOS Y PATRICIA 
ESPINOSA DE PARRODI. 

También organizaron una conferencia 
sustentada por el contado·r ROFOLDO NUÑOZ 
LAMBARRI, sobre las reformas fiscales y el 
régimen simplificado, teniendo una importante 
concurrenc-ia. , 

P.or otra parte el candidato priísta MANUEL 
MEZA VARGAS, con el ya gastado estilo 
priísta, va y viene por las comunidades rurales, 
pretendiendo hacer presencia con "trabajos de 
gestoría" ante la presidencia municipal y pre
tender hacer en unos días, de aquí el 18 de 
ago_sto, lo que no hizo o dejó hacer el actual edil 
sanjuanence. 

Pasa a la Pág. 2/. 
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La Otra Cara de la Ciudad _ 

¿Organización en el. fra~cionamiento Constituyentes?... esto para que ya la colonia no se vea 

"N . , t - I d · I " d · cen veci· n 0 s . tan fea. v respecto ª la construcción o, aq:u1 pura gen e .a za a que no Jª a , - 1 . de las viviendas, edificadas por la 
Por Mary Goozález Hernández Fotos de Israel Ontiveros que. sea, nomas que me avisen" inmobiliaria Grupo ICA, indica: .. las 

Parece que en el fraccionamiento 
Constituyentes todo va bien. -Así 
parece a simple vista. ·sus amplias 
viviendas cons,truidas lujosamente. 
en su mayoría, parecen vacías y en las 
calles de sus dos secciones casi no se 
ve a nadie. 

Pero en esta colonia ubicada en la 
wna residencial del n0rte de la 
ciudad, edificada hace apenas cuatro 
años, aproximadamente, persiste la 
apatía y el descontento por los 
problemas de inundación que se 
suscitan cada vez que llueve y se'llena 
el canal de aguas negras, que se 
encuentra a un costado del conjunto 

· · viviendistico, amén de la carencia del 
servicio de correo, alumbrado 
público y vigilancia. Ahí los colonos 
es de los que más se quejan. 

. Don Alejandro Ortíz, de la sección 
Jacarandas, quien tiene cinco .años en 
.este fraccionamiento, enumera una 
lista de problemas, pero el principal~ 
dice, es la falta de servicio de eorreQ 
y del canal "apestoso" que esta ya a 
punto de desbordarse, debido a las 
fuertes lluvias que h.a habido en los 
últimos días. "Son muchos proble
mas, · pero ahorita lo que más ,nos 
preocupa es el canal Que está atrás de 
nuestras casas y ahora-que ha llovido 
mucho, como está muy cerca de 
nuestras bardas, elagua_se traspasa y 
huele muy mal, ojalá ·que lo taparan 
porque de todos modos cuando no 
llueve el olor sigue. Estamos muy 
mal. Cuando no llueve la gente sucia 
<Viene y echa la basura ahí". 

Y .las señor¡is Carolina Agreda y 
María Luisa de la Peña Soriano, de la 
sección Las Fuentes, frente a Jaca-:-

randas, también se quejan de la 
contaminación que provoca ese ca
nal. "Hasta .acá llega el olor de las 
aguas negras y fa basura que se junta 
ahí, no pedimos que quiten el canal 
por que sí hace falta pero sería bueno 
que lo taparan, porque .con esta 
colonia tan bonita y luego con. esos 
olores ... ". 

Doña Carolina Agreda, de la éalle 
Alfonso Grabioto, cuenta que esta 
colonia relativamente núeva, no ha 
cambiado mucho. "Yo tengo dos 
años viviendo aquí, el terrenito me lo 
traspasaron y eón mi espo'so em
pezamos a construir, y cada que 
tenemos dinero le vamas avanzando, 
aquí enfrente quisieramos para que 
se viera bonito, que hubiera un jardin 
y que ademas fueram0s todos bien 
organizados para que todo caminara 
bien, pero no es ll;Sí; primero lo del · 
jardín pues es pura tierra y no se ha 
hecho nada para arreglarlo. Respeto 
la organización vecinal -agrega- ¡qué 

-le puedo decir!... no se puede porque 
aqui. líay una gente que es · muy 
alzada, muy presumida, no quiere 
convivir con nosotros, que tenemes 
menos. Mire, por ejemplo, los de 

_aquel lado de Las Fuentes no se llevan 
l;>ien con estos de a9ui,,¿y cr_ee que asi 
va a haber orgamzacion?, pues· no. 
Aunque le voy a decir que aqui hay 
una gente que si esta dispuesta a 
cooperar, hace p0quito vino una 
señora y me dijo que eUa y otras 
vecinas iban a sugerir a una persona 
pai:a que fuera el presidente del 
comité de colonos y que -si yo le~ 
apoyaba y les dije que si, que yo estoy 
dispuesta a cooperar y ayudar en lo . 

w 
Alquiler de Mesa~ y Sillas para 

Banquetes _ 

, ... ................. 
PARA SUS FIESTAS Y REUNIONES 

S/6'/as 
Adesa.s 

Ada17 l'e/erFa 

LLAMENOS .•• ESTAMOS PARA SERVIRLE 

Av. Ejercito Republicana No. 42 Tel. 12-78-68 Querétar.o, Oro. 

ATENCION, PERSONAL Rosa María Pérez Busto 

casitas estan bién hechas, a veces se 
"NOS FALTA UN CARTERO Y UN mete el agua, pero ya ve que co_n lo 
POLICIA ... " viejo_ todo se .acaba; pero están bien 

hechas, antes si las hacían bien, fíjese 
Cue-nta la señora de pelo cano qu:e:. las mismas casas que ahora es·ta - · 
antes vivía en México ... Sí, primero haciendo eJ Grupo ICA, estan mas 
vivía en México, despues me foí para mal hechas que las que hacían antes, 

. el lado de Toluca y luego para Celaya, yes que les quieren meter un material 
y por último me vine a Queréta.ro, Y más corriente para que les salga más 
ya de aqui no me muevo, porque por barato". 
acá se está poniendo muy bien, con el Cuando los vecinos hablan de la 
crecimiento y todo ya se ve mejor". organización entr,e ello~, algunos 
· Por su parte doña Maria Luisa de·· aclaran que: "Uno se puede llevar 
la Peña, también de la misma calle y bien. con personas gue sean decentes, · 
con tres años viviendo ahí, menciona: sin importar que sean de alto o bajo 
"Aqui nos hace mucha falta un nivel social, no es cierto que aqui 
cartero que nos traiga la correspon- hacemos menos a los que menos 
dencia y un policía que cuide, porque , tienen, bueno por lo menes el saludo 
ultimamente ha habido muchos se los damos". 
robos. Ahorita ya entre algunos Otro problema, que no quieren 
colonos que nos. J~nta~os hicimos dejar de mencionar en el ·rrac
una caseta para v1g.:dancia, la obra se cionamierHo Constituyentes, es el 
paro porq~e falta dinero, ya S<?l<;> falt? servicio telefónico. ..Ya desde que 
pone~le vidrios y te~e~ e.l pohcia ahi. - llegamos tenemos esa carencia, lo 
Ah0nta hay un corrute de colonos, el hemos pedido y nada, mejor a los 
presidente es un doctor, no recue.rdo extranjeros les dan el servicio, 
su !lombre, per<? creo que ya se qu1~re porque hay una señora española de 
sahr del comi1te porque ·_ te quita por aquí que ya tiene teléfono y eso . 
mucho tiemi:>ó y no co~ra !lada". realmente no es justo, primero que 

Don Alejandro Ort1z anade que nos den a .los de aquí y luego a los 
además de éso, "el comité no ha de mas". 
jalado mucho a la gente, ha tratado de En la calle Giralda de la sección 
hacer · algunas cosas pero no lo ha Las Fuentes al lado sur del frac- -
logrado, como la reforestación de los cionamiento: vive Angelica . Torres 
andadores. y las junt~s a las que se ha Flores, originaria de Mexicali. Ella 
co.nvocado en la ig_lesia y -~ las que no · apenas tiene dos meses viviendo ¡,¡qui 
asiste a veces ·m el mismo pre- y solo menciona: "Aqui es tranquilo, 
sid~nte". Sí -apunt'l doña fyfaría aunque preferiria estar mil veces en 
Luisa- la que ha estac.o pr0moviendo Mexican.li, porgue allá todo. es mas 
ahor~ .1º. de las ª!eas verdes en: el barato y los sueldos son mej<?res, 
mu~ic1p10, es · dona . Lety que vive como hace poquito llegue a nadie la 
aqu1 a la vuel~a y ha Jalado a al~unas hablo, ni un saludo, ni -nada", d'ice 
gentes, ella dice que anda hactendo seria. -

tt 12-31-85 
Hidalgo 85-A y Hércules 14 

LOS PaECIOS HAS BAJOS Cuerétaí'o; Oro. 

,. 



AMANECER 
12 Semana de.I 24 al 30 de junio de 1991 SIJIW(AIJO DI 1NJoa11UC-. AM.:S~ ~~~!1'~~ 

Las autoridades agrarias serían las respomsables. acusan 

Podría d.erivar en enfrentamientos el conflicto 
entre los ejidatarios de ·La Cañada y ~irahda 

El ejido La Cañada, que nació bajo el signo del 
conflicto, podría ser escenario de enfrentamientos 
peligrosos. Una larga y detallada historia desde su 
formación, contenida en el Diario Oficial de la 
Federaéión del 27 de agosto de 1940, da cuenta d~ 
una resolución favorable a habitantes de La 
Cañada·. Hoy, muchos de éstos, que aseguran ser 
descendientes de los favürecidus con la resolución 
presiden~ial, reclaman la entrega de las tierras que, 
según aseguran, están en posesión de los ejidatar
ios de la comunidád de San Isidro Miranda. 

Basados en en la resolución tercera del docu
mento, que establece la dotación de 3 mil 156 
hectáreas, producto de la afectación a las hacien
das de El Pozo, Carretas, y La Noria y los ranchos 
de La Cruz y El Salvador, entre otros, 372 jefes de 
familia iniciaron hace medio año un nuevo intento 
-para que esas tierras les sean restituidas. El 6 de 
-man~o pasado, en una reunión presidida por el 
alcalde Angel Serrano Vizcaya y el delegado 

agrario Luis Bárcenas, se carearon las partes · en 
conflicto: los demandantes de la tierra y los actu
ales posesionarios. 

Durante Jos últimos cuatro meses, esas 372 
personas se dieron a la tarea de hacer trazos y 
lotificaron una extensión aproximada de 14 
hectáreas en el cerro conocido como El Mirador, 
con calles y solares, para exigir que las autoridades 
agrarias resuelvan favorablemente el caso. En una 
reunión realizada el domingo 16, decenas de 
ejidatarios se mo~traron decididos a recuperar esa 
tierra "pase lo que pase". Dijeron que esta es la 
quinta vez @n más de 40 años que intentan la 
restitución de la tierra. En 1962, recordaron, hubo 
un enfrentamiento que culminó en destrucción de 
cultivos y quema de instrumentos de traln1jo 
(yunfas, palas, etc.). En los intentos anteriores, 
explicaron, no se llegó a soluciones debido a que 
"nuestros antepasados eran analfabetas y lograban 
envolverlos". 

Entre los presentes, Ricardo Urilbe, 
Manuel Moreno, Juvencio Perales, 
Salvador Uribe, Jesús Moreno, 
Florentino Cristóbal, Agustín Moreno., 
Tiburcio lbarra, José Morales, Migl.lel 
Nieto, Eraclio Nieto, José Sánchez: y 
Antonio Rangel, indicaron que si se 
repiten los enfrentamientos los ú~ic;os 
responsables serán las autoridades 
agrarias por su negligencia. 

- En un recorrido con l0s demanda1n
tes de la tierra, este semanario pu do 
constatar las obras de lotificación del 
cerro El Mirador. 

Una esquina en el terreno trazado ya con 372 solares en El Mirador. 

También pudimos, de manera separ
ada, conocer la versión de los ejidatar
ios de San Isidro Miranda. José 
Modesto Hernández Vázquez, secre
tario del Comisariado Ejidal, y Cándí\io 
Rangel Hernández, subdelegado mu
nicipal del lugar, aseguraron gue la 
pretensión de los vecinos de La Cañ~da 
es infundada y mostraron un plano y un 
titulo agrario de uno de los ejidatarios, 
emitido durante €1 gobierno de Manuel 
A vila -Camacho. Informaron que "ac¡uí 
nadie está dipuesto a dejarse que ellos 
sigan invandiendo el eji.do" e incluso 
"ya compramos postes de {:Oncreto para 
cercar". Hemos estado deteniendo a la 
gente porque aquí están inconformes 
con_ éso de que ya se metieron,.expli-

--------~······· 

. .. , "'" ...... . .. 
Parte del grupo que reclama las 'ti~rras. Al fondo puede apreciarse la cañada 
donde se asienta la cabecera municipal de El Marqués. (Fotos de Ornar 
Ontiveros). 

Las tierra8 en pleito. 

c·aron. -
Se mostraron inflexibles ante una 

eventual solución de cederles ·una P.arte 
del ejido. "Son gente de otros lugares, 
de Saldarriaga, de · El Carmen, de 
Lomas, de Hércules, que hasta casa y 
carros tienen, que no se hagan .. . " Son 
g@-ate que no tiene necesidad. Y no 
sotros no descartamos meter máquinas 
para destruir sus m·arcas y hacer que se 
retiren, indicaron. 

Según la versión de Cándido Rangel, 
la posesión del ejido la tienen los 
agricultores de Miranda debido a que 
en su momento los habitantes de La 
éa-ñada rechazaron la dotación ejidal. 
''.Yo recuerdo cómo unavez un teniente 
de apellido Inzunza les dijo que a ellos 
les daban el pan pero cerraron la boca"_ 
Los vecinos de La Cañada aseguran que 
no ex is te ningún documento que pruebe 
el rechazo al ejido y que los propios 
documentos oficiales prueban que en el 
lugar había· población suficiente para 
recibir la dotación ejidal. 

Mientras tanto, las posiciones pare
ce·n agudizarse y no es remoto que 
pueda darse un enfrentamiento de se
rias dimensiones. En ~I cerro de El 

Mii:ador con frecuenciá puede verse la multitud de 
personas arreglando sus lotes, que esperan pronto 
poder habitar. Solo esperan que haya voluntad 
política -dicen- para que legalmente les sea 
entregada la tierra. · 

Cá~dido Rangel: no pasarán Agustín Msreno: reclamos 

Jesús Morerio: que nos 
devuelvan la tierra 

José Modesto Hernández: nos 
están invadiendo 
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Pe~~i3r~tlu~~sr ~Aª~1 2JaJ~ 2Ja~r~da°~~~ -_Antropólogos e historiadores expondrán sus 
r~ifdl0~:0~~av~~e~~~:c~~~ag~~,, I~~ investigaciones sobre el campo, el 27 y 28 . 
proyectos de investigación de la 
maestría en Antropología e Historia, 
en un evento organizado en 
combinación con la Asociación de 
Egresados de la escuela de Pério
dismo y Periodistas de Querétaro. 
Los siete trabajos que se darán a 
conocer son producto de tres años d~ 
actividad y tienen como eje la 
cuestión campesina · en la región y 
aportarán djagnósticos y análisis, así 
como planteamientos alternativos a la 
problemática dei campo. 

Sánchez y Jesús Velázquez, de la 
APEC, esta presentación enfatiza el 
interés por la profesionalización de 
los periodistas queretanos y procura 
a la vez póner el acento en el cono
cimiento de la realidad regional en 
bien del desarrolJ.6 de Querétaro. 
Extienden la invitación a la 
co.munidad en general. 

Gaspar Real Cabello abordará la 
cuestión agroindustrial; Ramón del 
Llano lbáñez tratará la relación entre 

la Iglesia y los hacendados en el siglo 
XIX; Gloria Ros-as tratará sobre la 
mujer migrante; Manuel Basaldúa 
centrará su atención en el Feacomodo 
de las comunidades de Rancho 
Nuevo y Vista Hermosa, a raíz de la 
construcción de la Presa Zimapán; 
Martha Oti-lia ·01vera Estrada indaga · 
la situación de la mujer en Amazcala 

·y Peña Colorada bajo los modelos de 
la hacienda y el ejido, en tante> que 
Juan José Gutiérrez Alvarez aportará 
explicaciones sobre la estabilidad 
política en el campo en las tres 
primeras décadas del siglo en el 

1 .. 1811 IJ R 1 ;) lll I! :t 11! 1) 
l) IJ e R t! T iJ 11 IJ , S , i) , 
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Bajío. 
De acuerdo con la información 

proporcionada conjuntamente por 
los investigadores y por Víctor 

QUE SE OIGA 
Y . 1 • d .••• 1zas. que nos mun amos-... 

María Eugenia Zamora de Flores, ama de casa, 
La Azteca: En la casa no .tuvimos problemas el 
martes que llovió, pero en la calle hizo falta 
precaución, no desasolvarnn los drenajes y se 
hizo un encharoamiento buene> de agua y lo 
malo es que las calles tienen un montón · de 
baches y se cubren de agua cuando uno va en 
el coche HO los ve y ¡zás! ah'í se queda uno. Creo 
que es bueno que el gobierno haga tantos 
parques recreativos y obras de ese tipo, pero 
también se necesita -que meta mas drenaje. 
Ha.ce alios cuando se inundó Querétaro por 
ejemplo (1986), s~ inundó la casa, estaba llena 
de cochinadas que salían de las alcantarillas y 
todos estabamos con el riesgo de enfermarnos. 

Antonia Sanchez Valdez, comerciante, del 
centro: Por mi casa estamos bien bendito sea 
Dios. Estos días que llovió nos tocó mojarnos 
pero estamos seguros. Lo malo es que aquí en 
el centro en lugar de parecer ciudad parece un 
pueblo, todas las calles se llenan de agua y nadie 
ha hecho nada por arreglarlo. Cuando se 
inundó Querétaro haée aílos, el Río de A venina 
Universidad se llenó y el agua se metía a 
nuestro partio, yo tenia miendo la crecinete 
estaba_ muy alta. 

Gregorio Padilla Padill~, mus1co, Peñuelas: 
Ahorita en Peiiuelas tenemos ese· problema 
¡Nos inundamos! Ahora . estamos en la Pre
sidencia Municipal esperando que nos reciban 
y se haga alg.o para que no páse lo mismo. Por 
la calle de .Plateros esta un puente y ahorita esta 
lleno de piedras y lodo, el agua golpeaba ahí y 
se metía :1 las casas, somos veinte personas con 
ese problema. Es urgente que hagan algo, todas 
nuestras cosas se echaron a perder. Por lo 
menos el agua que se metió a las casas fuera de 

·-~- '.·· ..... . · lluvia, pero es de drenaje y esta lfona de 
~'"".- , .. escremente>. . 

···-- . 

Cecilia Medina de Olvera, ama de casa, Villa 
Corregidora: Nosotros estamos bien, pero 'Como 
allá hay muchos que viven en zonas bajas , el 
agua se encharca y ocasiona inundaciones, y 
no se han tomado medidas. Seguido se tapa el 
drenaje y seguido se salen las cosas del drenaje 
por la alcantarilla. Es el único problema que se 
presenta ahorita~ y con el transporte que luego 
meten mucha gente , en fin hay muchos pro ble- -

- mas con eso de los taxibuses. 

Carmen Solí<; ·Martínez, empleada, Frac
cionamiento Insurgentes: Estos días de lluyia 
he tenido un poquito de problemas , por ejem
plo se encharca el agua y los camiones no 
pueden pasar , el transporte casi se escasea y 1lo 
malo es que no quieren 1-leva r gente parada, y 
luego uno llega tarde al trabajo . Es necesario 
que metan drenaje profundocn· las calles, yo 
creo que es,o lo debería hacer el nuevo gobi
~rno, como eq México que se metieron .colad.., 
eras con bueria profundidad v así se evitaron 

• los problemas. · 
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Ana Guadalupe 
Viene de la 1 a. Pág. 
Querétaro, forma parte . de la 
delegación rebelde que negocia la paz 
en su patria. Una mujer que ha 
entregado su existencia para lograr 
una vida nueva para su pueblo. 

Casi 80 mil muertos en una década. 
Diezmada la población de El ~alva
dor, donde viven escasos 6 millones 
de latinoamericanos, donde en 1970 
se vivía con el mejor modelo de 
desarrollo de Centroamérica y .que 
hoy, tras la inestabilidad de la guerra, 
acusa un retroceso a las condiciones 
que imperaban en 1940. 

- Es una historia larga, trataré de 
contarla brevemente -dice con voz 
suave, pausada, de acento amigable, 
la comandante guerrillera-, yo era 
estudiante de la secundaria sin may
ores problemas, entonces vino una 
huelga nacional de maestros que 
cerró practicamente todas las insti
tuciones educativas del país. Tenía 19 
años, entonces una adolescente como 
yo, empieza a darse cuenta de lo que 
estaba pasando, de las ·grandes difer
encias sociates del país. Los estudian
tes dimos nuestro apoyo a los pro
fesores, como resultado nos golpeó la 
policía _y fue entonces cuando 
emepezamos a sentir. lo que · era la 
dictadura. 

"Después ingresé a la Universi
dad, donde el conflicto político se 
profundizó, hubo huelgas nacionales 
y fue ahí _donde participé de manera 
muy marginal con el movimiento. 
insurgente · que se estaba organi
zando, después asumí mayores re
sponsabilidades que me llevaron a 
dejar la Universidad cuando estaba 
en cuarto año de medicina y me 
incorpe>ré definitvamente a lo que era 
la actividad revolucionaria. Era 1973 
y desde entonces estoy organizada y 
participando en el movimiento in
surgente" comenta, 

Entrevistada a temprana hora, en 
el hotel sede de de la sexta ronda de 
negociaciones entre el FMLN y el 
gobierno de Alfredo Cristiani, la 
semana pa~ada, Ana Guadalupe 
comenta sobre la mujer latinoameri
cana que se levanta en armas: 

- Es un fenómeno novedoso, .caqa 
día 1a mujer está mas activa en la 
sociedad! y es al~o · que va a ir 
creciendo en medida que los sistemas 
democráticos impulsen a la mujer a 
tener mayores oportunidades de par
ticipar para la sociedad civil, y logre 
la transformación de su país y eso se 
logra a traves de e.ti versos organismos, 
no sólo alzada en armas". 

"Es un error pensar que la mujer 
politizada, es la única forma en que 
se participa. Se necesita su presencia 
en la sociedad, en la comunidad, en 
los derechos humanos, en apoyo cris
tiano a los desplazados, a los refu
giados, estando conciente de su 
apoyo a los desvalidos, a los afectados 
por la guerra, y desde ahí puede dar 
u impulso importante a la 
transformación de su país". 

Como escenario un lobby donde 
impera la madera, al fondo cristales 
que separan la. recepción de un toque 
exhuberante de vegetación. Por los 
espacios corren chiquillos que 
esperan dé inicio su festival, míen~ 
tras tanto agentes de Seguridad 
Nacional a pocos minutos de haberse 
iniciado la entrevista, hacen sentir su 
presencia, agudizan el oído y anota 

las respuestas de la revolucionaria . . 
Ella ajena a todo -ese movimento, al 
cuerpo de seguridad formado por 

· cuatro hombres, cargando sendos 
walkietakies. Pero nada de éso 
parece inquietarla. 

- ¿_Que signif cado tuvo la ofensiva 
del .FMLN en noviembre de 1989? 

- 1989 es un momento muy espe
cial. Después de tantos aüos de guerra 
parecía que los apoyos políticos y 
materiales que el FMLN habían 
tenido en el pasado se estaban debili
tando, entonces la lógica del nuevo_ 
gobierno de la derecha, con el que 
estamos negociando ahora era lograr 
la paz al vernos debilitados -sefiala 
refiriendose a la . toma de poder de 
Alfredo Cristiani a principios de ese 
aüo-. Toda la intención política de la 
ofensiva del '89 era que quedara . 
establecido que en El Salvador había 
que negociar, que no iba a haber 
derrota militar de las fuerzas insur
gentes y que ese nuevo gobierno se 
convenciera que la vía militar era un 
error". 

Sefiala que. la táctjca ofensiva que 
se realizó a seis meses del ascen._so de 
Alfredo Cristiani, fué · una 
reafirmación de la postura del 
movimiento de insurgencia ante ua 
gobierno que ·arribaba en "en un 

· momento especial: la derecha 
salvadorefia. había gobernado pero a 
través de los militares, y por primera 
vez empezaba su ejercicio direc
tamente un representante del sector 
económico más importante del país, 
que es el presidente actual Alfredo 
Cristarri. Entonces la prepotencia de 
los sectores económicos era evidente 
en eso momento, y por eso pensamos 
que era fundamental reafirmar la 
guerra de El Salvador. Demost,rar que 
el movimiento no era producto de la 
cabeza de unos cuantos, sino que era 
una situación histórica, que ellos 
habían creado · por las condiciones 
económicas en las que mantenían a la 
población salvadoreüa. Los resulta
dos ·de la ofensiva impactaron al 
gobierno salvadoreüo y al gobierno 
norteamericano". 

EL FMLN SIGUE SIENDO UNA 
. NECESIDAD POLITICA EN EL 

SALVADOR 

- ¿El modelo de insurgencia sigue 
vigente o esta agotado? 

- Para el FMLN la insurgencia es 
producto de la realidad misma, no es 
un invento que surge por moda o por 
capricho de determinados dirigentes. 
El FMLN surge y se mantiene por 
que la realidad salvadoreüa permite 
que contingentes · enormes de la 
población estén dispuesto& a dar la 
vida par-a cambiar la situacipn actual. 
El FMLN sigue siendo una necesidad 
política en el Salvador, porque mien
tras no cambien las coadiciones sigue -
vigente la,necesidad de estar alzados 
en armas, y es precisamente en la 
mesa de negociaciones donde se están 
cambiando las condiciones para que 
entonces pierda validez el llamado a 
alzarze. 

- - ¿Hay confianza de salir de 
Querétaro con un acuerdo de paz? 

Reflexiona antes de contestar. Su 
pelo oscuro hace juego con la blusa 
negra que porta y .que resalta lo 
blanco de su piel; del cuello pende 
una breve cadena, que <leja entrever 
una medalla en forma de corazón en 
el centro no se distingue bien la 
forma ... al parecer resalta una pa-

Íoma. 
- Hay dos cosas importantes que 

hacen que de Quenétaro tengamos 
que salir necesariamente con acuer
dos, la primera es que, hay u? proceso 
de negociacion con es te g~b1erno que 
ya tiene un aüo y que fla s1d<? apoyado 
por la comunidad internac10nal y el 
pueblo salvadoreüo en todos sus 
componentes sociales:, ql!e obligan a 
que si bien, algun~s reu01on_es no den 
resultado, no quieran decJT que ·el 
impase se vay~ a mantener perma,
nentemente. . 
· La reunión anterior -continuá-, 

que fué en Venezuela, no dió resul
tado, y tuvo costos tanto para el 
gobierno como para el FMLN por 
que ahora, el que se oponga respon
sablemente a asumir lll mesa de p.ego
ciacion es bastante aislado inter
n~cion~lmente, por 1~ cual el gobi
erno esta obligado como nosotros. 

Otro elemento es que en El Salva
dor los distintos sectores sociales y 
11mHticos, religiosos, presiona!'l; son la 
fuerza más dinámica ¡que obhga a las 
partes a que tengan que estar en. la 
mesa de negociacione§ porque obvia
mente el que sea ol»staculo tendrá 
costos electorales. costos de 
desestabilzac;:ión política, costos en el 
plano internacional: Entonce~ hay 
dos factores en lo interno e inter
nacional los que obligan._ que esta 
reunion haya acuerdos, afuma. , 

Con un constante movimiento de 
manos, manos pequefias de de.dos 
gruesos, la comandante sfel movim
iento insurgente salvadorefio, p1mtu
aliza que los acuerdos pueden ser no 
totales sino parciales. Pensar que en 
las reuniones de estos ocho dias va a 
ver un acuerdo de paz., sería aventur
ero, porque en un af\.o no logramos 
ese acuerdo definitivo, lo que quere-

. mos son acuerdos que signifiquen un 
avance. 

En estos momentos estamos alen
tando el tema de la fuerza armada, el 
FMLN ha planteado aue mientras la 
fuerza armada salvadoreüa siga con 
la gran cantidad de funciones que 
tiene , constitucionalmente esta
blecidas no sólo la defensa de la 
soberanla, sino def orden público, y 
que está por encima de los poderes 
legislativos, en -El Salvador no va a 
ver paz, precisa categórica, a! refer
irse sobre los temas sustantivos de 
ésta sexta ronda de negoci~ciemes. 

"En El Salvador hay un esquema 
dictatorial todavía, aunque no hay un 
dictador la fuerza armada como -
institución sigue actuando como · 
dictadura, y eso es lo q"Qe estamos 
hablando aquí en Querétaro, y no 'se 
puede decir que eso va a cambiar en 
ocho días, pero sí se puede avanzar en 
acuerdos de cómo fr limitando esa 
gran cantidad de; funciones que la 
fuerza armada, y eso es un0 de los 
puntos más importantes que 
nosotros pensamos que en 
esta ronda debe quedar bien 
definido. La fuerza armada 
no puede seguir cumpl.iendo 
funciones de orden público, 
eso le corresponde a otro 
cuerpo que no es el militar, 
sino uno policial civil". 

- ¿Se aceptará la impun
idad militar? 

- Eso es otro punto que 
creemos que se puede avan
zar, hay una comisión que 
puede ,salir como o.tro acu
erdo parcial, que personali-

Ana Guadalupe Martínez, del FMLN 
salvadoreño durante la entrevista concedida a 
El Nuevo Amanecer de Querétaro, durante las. 
pláticas de paz. (F'otos de Jesús Ontiveros). 



dades independientes apoyadas por 
un conjunto de expertos internacion
ales evalúen t©da Ja oficialidad del 
ejército para determinar ·que ele
mentos tienen que salir del país por 
estar- considerados. como violadores 
de los derechos humaos. Este es otro 
punto que puede salir de Ja reunión. 
Como se ve hay un conjunto de 
acuerdos que no significan el Trátado 
final de paz, pero que son avanzes 
importantes y que contribuirán a 
crear el sentimiento de que por fin se 
cambiará al país". · 

- ¿Qué significa que existan países 
.en guerra civil cómo Nicaragua, 
Chile, Guatemala? 
· - Los fenomenos son bien particu .:. 
lares y obedec·en a distintas causas, 
por poner un ejemplo, el problema de 
Nicaragua nó tiene nada que ver con 
el del Salvador, ni en dimensión ni en 
las causas. En Nicaragua al parecer lo 
que hay es descontento de un sector 
de los ex-contras que ri-0 vieron 
materializadas sus expectativas en el 
proceso de conciliación que se está 
desarro·lland0 en ese país, y como 
presión han decidido· armarse, é.so es 
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un fenomeno particular, en un 
proceso de pacificaCión y 
conciliación. · 

En Guatemala el fenomeno es 
semejante al de El Salvador, ahí las 
causas históricas dieron origen a todo 
el movimiento de insurgencia y por 
supuesto las condiciones deben ser 
parecidas, y las soluciones también 
(durante Ja misma semana México, 
fué sede de las reuniones guatemal
tecas). 

FSLN, EJEMPLO DEMOCRATICO 
¿Qué significa la revolución 

nicaragüense haya perdido las 
elecciones? 

- El fenomeno nicaragüense en 
lugar de provocar aislamientó a los 
revolucionarios de la región nos creó 
un proceso de reflexión profunda, 
que ha motivado transformaciones en 
el pensamiento y en la práctica 
política de todos nosotros y que ha 
actualizado las ideas de la izquierda. 
En nuestos países la izquierda repre
senta los intereses importantes del 
sector de la población, aparecemos 
como una fuerza de fondo . 

En el caso de Nicaragua , el Frente 
Sandinista dió un ejemp.lo que las 
izquierdas están abanderadas µor la 
democracia y que entregar el poder, 
por que lo perdieron, es un fenoineno 
inherente a las ideas gemocráticas, 
que no sólo se expresan en las liber
tades individuales, sino en el respeto 
a la decisión colectiva, como fué el 
proceso electoral de· Nicaragua. Es-a 
situación nos volvióun movimiento 
actualizado" . . 

"Se mostró cómo la izquierda 
permitió la construcción de la de
mocracia, viniendo de una dictadura 
inclus0, entreg~ndo el poder a un 
gobie·rno totalmente contrario a su 
propia-· unidad y proyecto. En El · 
Salvador es la izquierda la que es tá 
transformando a su país. 

" No estamos aisa ldos, tenemos la 
fuerza política, actualidad política , 
somos la fuerza de cambio y tenemos 
respaldo internacional , los cambios a 
la Constitución que hemos impul
sado, los han aplaudido los mismos 
norteamericanos, como necesidades 
de modernización · de la sociedad 
salvadorefia, lo cual sin la fuerza del 

INSTITUTO NACIONAL DEL CONSUMIDOR 
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FMLN no hubiera sido posible", 
manifiesta Ja dirigente. · · 

La mirada de uno de los agentes de .. 
· seguridad se , agudiza. Ella ha estado 

acompafiada durante el inicio de la 
entrevi?ta por responsable de 
Información del movimiento insur
gente, Cesar Martín . · 

La historia familiar de Ana . 
G~dalupe Martínez se reduce a .un 
hermano asesinado junto con su 
esposa, Y. dos hermanos más fuera de 
su tierra natal. 

- ¿Qué le espera a la m1<1jer insur
recta salvadorefia al cese de Ja guerra 
civil? · 

- Hay gente a la que se le marca un 
rumbo independientemente d'e su 
misma decisión inicial, desde Juego 
cuanclo ·yo empecé a participar no 
tenía idea de todo esto que esta 
ocurriendo en mi vida, mi actividad . 
Ahora sé que dejar la activida·d 
política se.ría falta de responsa
bildiad, son afios de experiencia 

, acumulada , de compromisos y eso 
obligan a segu ir al frente com0 
cuadro político . 

LE INFORMA: "QUIEN ES QUIEN EN LOS PRECIOS" 
TINTORERIAS 

DELEGACION Ql&ETARO PRECIOS INVESTIGADOS EL .DIA: 20 DE JUNIO. DE 1991 
LA SECRETARIA DE DESARROLLO ECONOMICO AL PENDIENTE DE SU ECONOMIA 

TIN'tORERIA TINTORERIA TINTORERIA TINTORERIA TINTORERIA TINTORERIA TINTORERtA TINTORERIA TINTORERIA TINTORBRIA 
SERVICIO ALAMEDA EQUUS HOLANDESA INGLESA ITALIANA J .B . - ROYAL C . MODELO MOVNACO QUERETARO 

(1) - (2) (3) (4) (5) (6) (7) . (8) (9) (10) 

LAVADO Y PLANCHADO 
TRAJE 2 PIEZAS 9,400 8,803 10,000 1) 10,000 1) 12,000 1) 10,000 12,000 9 ,200 10,000. 9,000 
PANTALÓN - 4,700 4,240 5,000 1) 5,000 1) 6,000 1) 5,000 6,000 4,200 5,000 4,500 
CHAMARRAS: 
-SENCILLAS 5,000 6,360 6,000 1) 6,000 · 1) 9,000 1) 7 ,500 9,000 6,900 9 ,000 5,60'0 
-LARGA 7,000 - 7,000 1) 7,000 1) 12,000 1) 9,000 13,000 6,000 o,ooo 
-CON BORREGA 8,000 7,000 1) 7,000 1) 14,000 1) IG,000 10,000 5,500 
-DE PIEL 15,000 20,000 1) 6,000 1) 20,000 50,000 20 ,000 20,000 
-DE GAMUZA 15 ,000 20,000 1) 7,500 1) 20,000 50,000 ~ 25 ,000 20 ,000 
FALDAS: -

-RECTA 4,700 4,240 5,000 1) 5,000 1) 6,000 6,000 4,200 5·,000 5,0.00 
-TABLEADA 6,000 6,000 1) 7 ,000 1) 18,000 1) 18 ,000 14,000 8,400 9,000 14,000 
ABRIGOS: 
-CHICO 8,00.0 5,000 1) 7,000 1) 17 ,500 1) 15,000 13,000 6,000 18,000 2,500 
-LARGO · 9,400 10,000 1) 10.,000 1) 20 ,000 1) 17 ,000 15 ,000 10,000 15 ,000 
VESTIDOS: 
-SENCILLO 8,460 8,480 10,000 1) 8,000 . 1)6,000 1) 10,000 : 12,000 10,000 6 ,000 10,000 
-DE FIESTA 18,000 13,000 1) 15,000 1) 22 ,500 25 ,000 25 ,000 20 ,000 15,000 
-DE NbVfA 30,000 ' 15,000 1) 25,000 1) 25,000 50,000 46,000 10,000 20,000 
CAMISA SPORT 3,290 3,500 1 ~ 3,000 1) 4,000 1) 6,000 6 ,000 - 6,900 _ 4 ,000 
SACO SOLO 4,700 4,240 5,000 1) 2,500 1) 7,000 1) 6,000 7,000 3,000 7,000 6,000 
CHALECO 3;500 3,000 1) 6,500 1) 5,000 1) -4,000 4,000 9,200 , 4,000 ' 
GABARDINA 12,000 10,600 10,000 1) 14 ,000 1) 13 ,000 15 ,000 18 ,000 18,000 13 ,000 
COLCHAS: 
-INDIVIDUAL 12,000 16,000 1) 12 ,500 1) 17 ,000 18,500 13 ,000 14,000 
-MATRIMONIAL 12,000 18,000 1) 12,500 1) 25 ,000 1) 17,500 ' 17,500 6,000 18,000 15,000 
-KING SIZE 15,000 -- 20,000 1) 15,000 1) 25 ,000 1) 21,500 . 2i ,500 20 ,000 18,000 
SWETER 5,000 5,000 1) 5,.000 1) 6,000 1) 5,000 6,000 6,000 5,000 
COBIJA: 
-INDIVIDUAL 12,000 -- 16,000 1) 12,500 1) 14,000 14,000 14,000 
-MATRIMONIAL 12,000 18,000 1) 12,500 1) 15 ,000 15,000 15 :000 -
1 MADERO PTE 187 "SOLIDARIDAD CON LOS CONSUMIDORES" 2 FRAY SEBASTIAN DE APARICIO 55 CIMATAR 
3 HIDALGO 216 PARA l\IA YOR INFORl\1ACION ACUDA A: 5 DE MAYO 127 ALTOS t:f ESTIO NORTE 19 
5 TECNOLOGICO ESQ. PINO SUAREZ. O LLAME AL TELEFONO DE LOS PRECIOS: 14-43-57 
6 CONSTITUYENTES 29 ·PTE. 

J/. 
* DEL INTER IOR UTILICE EL NUEVO SERVICIO LADA-800 

7 PZA DE LAS AMERICAS NUCLEO 7 LOCAL 242 (SIN COSTO) MARCANDO EL TELEFONO 91-800-40014 
8 EJERCITO REPUBLIC~O 264 

~- - 5ECCF' 9 MADERO 264. --10) JUAREZ NORTE NO. 137 1111r- .• 

NOTA: l/ 6% DE DESCUENTO • -¿ SECllETAllA DE COMERQO Y FOMENTO illiuSTRIAL 
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"Enrique me ganó en buena-
v;ene de la la. Pág. 
claridad. "Enrique me ganó en bueRa lid, 
demostró tener mayor popularidad que la mía. Su 
talento y su relación con los queretanos satisfizo de 
mejor forma a mi partido que mi propia oferta 
personal. Yo soy pi:ofesional de la política. ¿Qué 
hace u'n jugador cuando pierde un pai:tido? ¿Se 
va del futbol? ¿Se retira de su oficio? ¿A?andona 
el campeonato? De ninguna forma. Pierde un. 
partido y no por éso se frustra". 

- ¿Posterga usted sus aspiraciones para dentro 
de 6 años? 

- Esas aspiraciones no se postergan, se llevan 
adentro. 

--oOo-- . 
Liderooa nacional del sector popular del partido en 
el poder, senadora por Querétaro entre 1982 y 
1988, legisladora fogueada en la actividad par
lamentaria internacional, politóloga con estudios 
en Inglaterra, madre de Jesús Emiliano y María del 
Mar, Silvia Hernández habla a este semanario lo 
mismo dé la queretanidad que de la llamada 

-- "Operación Cicatriz" en el Plll. 
- Percibo hoy un Querétaro diferente -dice en 

su despacho de la sede de UNE en esta ciudad- . 
Hace nueve afios hacía yo campaña con Mariano 
Palacios y siento algo distinto: entonces lo reitera
tivo era el pedido de servicios, agua, luz, drenaje, 
y ~hora la gente no pide, sino que exige compro-. 
misos para hacer con-ella las c0sas, ya no es una 
sociedad que espera del gobierno las respuestas. 

"Tras la crisis que hemos vivido sociedad y 
gobierno -dice quien aspira a representar por 
segunda vez a Querétaro en el Senado de la 
República-, nosotros como partido gobernante nos 
dimos cuenta que no podíamos desde el gobierno 
resolver todo y la sociedad se dló cuenta que el 
gobierno no era suficiente. En estos nueve afios 
-Quei'étaro creció en una tercera parte, su mancha 
urbana casi se duplicó. La escolaridad, -que 
entonces era uno de nuestros grandes pesares-, se 
la elevado en el último sexenio de manera muy 
importante. La sociedad es más compleja y está 
-más informada, es más crítica y madura". 

Afirma Silvia Hernández que Querétaro "está 
en un momento de transición. Hay un enc-uentro 
entre quienes hao'iendo nacido aquí creyeron 
poseer la -queretanidad y quienes sin haber nacido 
aquí han venido con sus hijos, con sus capitales y 
sus manos a h_acer un Querétaro que requería esta 
combinación. El Querétaro de hace 20 años era un 
Querétaro cerrado hacia adentro, tenía un muro 
cultural, todo lo ajeno era · malo. Siento que la 
transición tiene que ir hacia dejar de llamarles 
ajenos a quienes nos son propios porque optaron 
p0r nuestra tierra". 

Las nostalgias, asegura, no son buenas. Del 
pasado no ha'Y que tener nostalgia, hay que tener 
orgullo. Si nos enorgullece el pasado, nos sirve 
para proyectar el futuro. No es verdad que el 
Querétaro de antes era- mejor. El Querétaro de _ 
ahora es mejor, porque es más rico, más dinámico, 
más interesante. No me cabe ninguna duda: este 
Querétaro es mejor que el Querétaro de mi F1iñez. 
Querétaro tiene que ser una ventana al país. En 
la medida en que la cultura se amplía adquiere más 
vak>r lo regional. Ahí está la combinación 
correcta: el gran valor de lo regional con la 
necesidad imperiosa de la ventana a lo universal. 

"Y ésto es lo que está pasando en Querétaro: hay 
una convivencia entre lo que una parte de la 
población llamaba 'lo queretano' con lo de fuera. 
Y por ciérto, me llama la atención que se le diga 
'chilango' a cualquiera que venga de fuera, sea de 
Veracruz o de Tamaulipas, es una manera despee~ 
ti va para llamar a quienes han traído su talento, sus 
ganas de asentarse - y vivir decentemente y sus 
deseos de progresar para-combinarlos con el mismo 
talento, la misma decencia y los mismos deseos de 
progresar de quienes nacieron aqu-í. Por fin se ha 
logrado transformar nuestra entidad. El acta de 
nacimiento no es la que da el derecho a sentirse 
queretano". 
. Confronta esta realidad con el papel del Senado. 

"Cualquier senador que pretendiera que su 
representación es de los límites de su estado para 

adentro simplemente nó sirve, no tiene sentido su 
función: El Senado, justamente, permite que los 
estados salgan y se contrapongan, se contrastem, 
dial0guen o peleen eón los intereses de otros 
estados. Y cualquier tendencia que vaya en el 
sentido de volver a levantar muros -nostalgias, el 
'todo tiempo pasado fue mejor', el 'solamente 
nosotros somos buenos'- no prosperará, son muros 
que el tiempo derriba solo". · . 

- El cambio en Querétaro -tiene su dimensión 
política -exp_one el reportero. ¿Está dispuesto su 
partido a admitir esta diferencia y compartir el 
poder con la oposición? · · 

- Ya lo hacemos desde hace muchos años. · Nos 
ha costado mucho tiempo aprender, pero tenemos 
ahora composiciones que antes nunca nos 
hubiéramos imaginado; gobernador del PRI con 
alcaldes de la capital del PAN, o un gobernador del 
PAN con alcaldes del PRI, igual que alcaldñas 
compartidas con el PAN o el PRD. Esto ya es así, 
pero quizá no está aún en la coñciencia colectiva. 
En Querétaro, vea usted, ¿cuándo habíamos tenido 
tantos candidatos de tantos partidos para tan 
distintos niveles? ... 

- Y hasta encontrarse en el mismo mercado ... 
(por la mañana del día de la entrevista había tenido 
un encuentro casual con la candidata del PAN al 
Senado, en el mercado de Abastos). Sonríe la. 
cándida ta. Ríe. 

- Sí, la señora Parrodi y yo nos encontramos 
frente a frente, nunca pensamos que nos encon
traríamos. ¿Y cuál fue la a~titud de las dos? Sall!
darnos con cortesía y respeto. Yo no hago campana 
en contra de ella y si hubiera sido nuestra actitud 
distinta a la que tuvimos yo sé que quienes nos 
acompañaban hubieran sido los primeros en repro
chárnoslo. No están esperando ver a dos enemi
gas en un ring, están esperando ver a dos con
tendientes que con civilidad y con decencia ·ofre
cen sus ideas y se ponen frente al juici9 de la gente. 

LA OPERACIQN CICATRIZ 

Pedimos a Silvia Hernández rros platique su 
experiencia en lo que Rafael Rodríguez Barrera -
secretario general del PRI nacional- llarnó . 
"Operación Cicatriz" (llevada a cabo tras el 
proceso interno en el PRI con los aspir-antes que no . 
llegaron). Por unos segundos muestra seriedad. 
Luego sonríe, ríe . "' . 

- Si alguien le puede hablar de cicatrices soy•y0. 
Tengo una larga y profunda e-xperiencia en esperar 
que una herida haga cicatrices. 

"Y sé que éso tiene que ver con la salud y con 
el tiempo, y cuando el partido busca que cicatrice 
una herida personal, una frustración individu:ll, 
un desaliento, una desilusión de alguno de sus 
militantes, tiene que apelar igualmente a su salud 
mental y al tiempo. Las cicatrices pueden ser 
maduras y prontas, pero nunca antes de tiempo. 

"Háy gente que se puede sentir herida porque 
·perdió justamente upa contienda y el partido debe 
tener el ~obijo y el trato individual cuidadoso de 
sus militantes para poder reagrupar y eliminar al 
máximo esta sensación de herida. Hay otra gente 
que pierde y no se siente herida, simplemente sabe 
que pierde una contienda interna y que éso no 
representa necesariamente una herida personal. 
Pero para quienes lo necesitan hay que hace1·lo, 
.porque la . política no está divorciada de los 
sentimientos y no debe ser disociada del respeto al 
dolor humano. 

"En la política también le duele a uno intentar 
cosas y no conseguirlas, tener un proyecto y verlo 
no culminado, los errores que se cometen, las 
torpezas en que uno puede caer todos los días. No 
son heridas físicas y el partido hace bien al 
preocuparse por no producir generaciones de 
gente' herida, sino al contrario, de gente que sepa 
de sus errores, que sepa metabolizarlos de manera_ 
que se vuelvan energía para el partido. Yo aplaudo 
que el partido no se sienta inhumano. 

"Esta operación no tuvo que ver con gente 
abstracta y por éso se buscó con todo cuidadado, · 
para no deshumanizar a la política, hablar e inten
tar lo que creo se logró muy bien , que el partido 
una vez pasado por este proceso , que era una 
novedad , se rearmara y de manera unida pudiera 
presentarse unido a la contien-da" , finaliza . (En
trevista: Efraín Mendoza). 

EL CORREO SEMANAL 
Viene de la Pág . . 2 

la de "La Gasa Colorada", que sus árboles todos los 
han tapado de abajo con cantera provocando 
dejarlos sin agua, tambi.én en los pabellones de 
Constituyentes han cortado la totalidad de l0s 
árboles sólo para que se vea más bonito. 

Aparte de ésto, querem0s decirle, los guardias 
del archivo histórico disparan a las palbmas de 
catedral sólo para divertirse. 

Pensamos que si ustedes (Ecología) trabajan 
para eso deben hacer algo en contra de ustedes 
mismos para afrontar Ja realidad. -

Nuestra petición es que hagan algo en contra de 
esto ya que estamos destruyendo nuestra ciudad · 
empezando por los árboles. 

Nosotros ya hemos solucionado algunos de estos 
problemas haciendo que las gentes que viven o 
trabajan por el centro se comprometan a regar los 
árboles secos que están por ahí, como en el Arteaga 
(Auditorio) que son personas que se preocupan por 
los árboles comprometiéndose a regarlos y cuidar
los. 

Como hemos observado y oído a mucha gente 
decir que van á hacer una demarida y nunca les 
hacen caso y no hacen nada al respecto. 

Señor Espriu, le pedimos que no nos desilusione 
haciendo eso. 

Pero le decimos que si no puegen hacer nada al 
respecto nos deh permiso para ir con picos y 
árboles para poder reforestar. 

Gracias. 
Enrique Delgado Ch., Alberto García V., Edwin Silva V. Alberto 
Alegria. Escuela Centro Educativo, 3er. grado de secundaria. 
Nombre del maestro: Héctor Cabrera Ruiz. 

ANALISIS 
Viene de la l 9. Pqg. 

·explosividad demográfica. Pero no es así. 
Este problema está a pur.ito de troéar su carácter 

para convertirse eri un eminente punto de conflic
tividad social, y a un paso de mostrar su delicadeza 
política. Ya en lugares diversos po(jemos ver los 

· problemas derivados del control del agua. Aquí 
mismo, en Buenavista hace una década, muchos 
deben recordar cómo un pueblo entero se movilizó 
para arrebatarle al gobierno el control de un pozo. 
Claro, para los osados por respuesta hubo rejas. -

El problema del agua tiene dos vertientes: la 
relativa a la necesidad del líquido para el consumo, 
para los servicios domésticos, desde su extracción 
-de pozos cada día más agotados- hasta su . 
disponibilidad en la cocina de cualquier hogar 
queretano. Esa es una. La otra, que en estos días 
hemos resentido, y que parece un contrasentido: 
las ínundaciones. Ya todo mundo dice que con el 
menor estornudo del cielo la ciudad se convierte 
en Venecia. 

· En torno a ambas cuestiones, que son en el 
fondo un.a sola cuestión, mucho se ha dicho. Han 
hablado lo mismo políticos que técnicos. Estudios 
van estudios vienen'. Y nada parece haber en serio 
para afrontar el problema. Se dicen cifras muy 
altas para algunas obras que si ho resolverían sí 
atenuarían el problema de las inundaciones, y 
cifras a-Itas que no hay en el presupuesto. Y se 
sigue postergando la atención. 

. Quizá hacer un nuevo sistema de 
aprovechamiento de las aguas de la lluvia y un 
sistema de . dr~naje para la ciudad capital sea 
efectivamente muy costoso y muy poco vistoso_ 
Así es. Es de esas obras que -¡bajo tierra!- no se 
notarían, que dejarían la sensación de que nada se 
hizo. Pero hay que recordar, la gente no sólo ve: 
también siente. C:n el momento en que terminen 
las inundaciones va . a sentirse - -sentirse- la 
dimensión de una obra enterrada . Políticamente, 
podría traducirse en beneficios de pfazo largo: 

¿Alguien se avienta el bolet0? --
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'VIVE LA 
UNIVERSIDA o 

I • 

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO 
1 

LA DIRECCION DE DOCENCIA 
Y LA ESCUELA DE SOCIOLOGIA 

INVITAN AL 
CURSO DE FORMACION DE PROFESORES 

DE S_OCIOLOGIA EN EDÚCACION 
MEDIA SUPERIOR 

TEMARIO 
l. EL PENSAMIENTO CLASICO -

EN SOCIOLOGIA. (1,.2 Y 3 DE JULIO) 

2. LAS NUEVAS INTERPRETACIONES.· 
(4 Y~ DE JULIO) 

3. LA REFLEXION SOCIOLOGICA -
EN LA REALIDAD LATINOAMERICANA. 

(8 Y 9 DE JULIÓ)_ 

4. LAS ESPECIFICACIONES -
DE LA ~OCIOLOGIA. (10 Y J 1 DE JULIO) 

5. EL METbDO SOCIOLQGICO. (12 DE füLIO) 

6. EV ALUACTON Y RECUPERACION 
GENERAL DEL CURSO. (12 DE .Jtiuo) 

PONENTES: 
_ ~RSÓNAL DOCENTE DE LA ESCUELA 

DE SOCIOLOGIA. -
DIRIGIDO A: 

PERSONAL DOCENTE DE NIVEL 

MEI?IO SUPERIOR DE LAS ESCUELAS 

INCORPORADAS A LA U.A.Q. 

FECHA: 

DEL lºAL 12DEJULIODE 1991. 

DE 09.00 A 13:00 HORAS 

LUGAR: 
- ESCUELA DE SOCigLOGIA 

COSTO DE RECUPERACION: 

$100,000.00 ' 
S.E OTORGARA CONSTANCIA 

Y ANTOLOGIA DE LECTURAS. 

PARA MAYORES INFOR~S DIRIGIRSE A: 

FACULTAD DE SOCIOLOGIA 

MTRA. ANA ISABEL ROLDAN RICO 

TEL. 16-75-26 Y 16-32-42 EXT.- 157 

LICEN_GIATURA EN FILOSOFIA 
EN HORARIO VESPERTINO 

Entrega de Fichas para Exámen 
de Admisión 28 de Junio de 1991 

en Servicios Escolares e.u. 
Exáníen de Admisi«}n 

8 de julio de 1991 en la Escuela 
de Filosofía 16 de septiembre # 57 

Patio Barroco. 

lnicio de Semestre 
5 de agosto de 1991. 

Informes al Tel. 
12-52-56. 

LA DIRECCION DE INVESTIGACION 
- HACE DE SU CONOCIMIENTO QUE, 

POR MOTIVOS DE FUERZA MAYOR, 
EL FORO DE PRESENTACION 

DE PROYECTOS DEL DEPARTAMENTO 
DE INVESTIGACION·EN ALIMENTOS, 

PROGRM;..1ADO PARA EL LUNES 17 
DE füNIO, SERA REALIZADO EL JUEVES 20 

DE füNIO EN EL ANEXO DE LA SALA 
DE CONSEJO, AUDITORIO FERNANDO DIAZ 

-RAMIREZ, A PARTIR DE LAS 10:00 HRS. 

CON EL SIGUIENTE PROGRAMA: 

TOXICOLOGIA DE ALIMENTOS 
A)EFECTÓ GENOTOXICO 

Y QUIMOPROTECTOR 
DE LOS COMPONENTES DE LA DIETA. 

B) EV ALUACION DE LA CONT AMINACION 
DE ALIMENTOS CON TOXINAS. 

OBTENCION DE PRODUCTOS 
DE ORIGEN NATURAL 
PARA LA INDUSTRIA 

ALIMENTARIA 
A) FUNCION DE LAS LECTINAS 

EN LA RESISTENCIA AL ATAQUE 
DE INSECTOS, DURANTE EL 

ALMACENAMIENTO DE GRANOS. 

B) UTILIZACION DE LA LEY ADU~A 
AGOTADA DE CERVECERIA PARA OBTE-

NER SABORIZANTE TIPO CARNICO. -

C)OBTENCION, ESTABILIZACION 
Y APLICACIONES EN PRODUCTOS 
ALIMENTICIOS DE COLORA_NTES 

NATURALES DE ORIGEN VEGETAL?. 

POTENCIAL AGRONOMICO ALIMENTARIO 
Y DE CONSERVACION DE GENOTIPOS 

DE FRIJOL TEP AR! 

EN ZONAS SEMIARIDAS DE MEXICO. 

EL ECLIPSE 
CONFERENCIA 

-·· - - - f 

.que sustentara: 

ING. FEDERICO ALCARAZ LOZANO 
2.5 DE JUNIO DE 1991 

12:00 hrs. anexo del 

oud. 11FERNANOO QIAZ RAMIREZ" 

CARRERA DE COOPERATIVISMO 

BUFETE DE ASESORIA Y SERVICIO 
A EMPRESAS DEL SECTOR SOCIAL. 

CllRSQ; 

"EL NEGOCIO FAMILIAR 
Y LA ECON0\\1IA DOMESTICA" 

OBJ~TIVO: 

Proporcionar al panicipante aspectos generales y parúc_ulares 
para la acertada determ inaeión de criterios en la selección ~e 
pequeños proyectos de inversión relacionad.o.s con la org¡im
zación y funcionamiento de un negoc10 farmh~ para el forta-

lecimiento de la economía doméstica. 

DESTINATARIOS· 

Personas interesadas en emprender un negocio de ·índole fa
miliar o en fortalecer.lo si ya lo tienen establecido. 

¡).Criterio para seleccionar o~i?nes ~e inversión; 
2). Estrategias de adm1mstrac.16n; -

3). El negocio y el ahorro fam1har; 
4). Relaciones humanas. 

SEDE Y FECHAS DE IMPARTICION: 

Plantel Centro (Carrera de Cooperativismo) 
16 de Septiembre 63. Sábados: 22 y 29 

de Junio; 6 y13 de Julio de 1991. 
De 10:00 a 13:00 horas cada sesión. 

MINIMO DE PARTICIPANTES 
PARA IMPARTIR EL CURSO: 

Veinte (20). 

DONATIVO: 

$ 60,000.00 (Sesenta mil 0()/100 Pesos) porpanicipaÍlte. 

INFORMACI<>N GENERAL: 
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Sergio ·Castañeda.: carecen 
Viene de la la. Pág. 
Sociedad Mexicana de Artistas, y candidato al Se
nado de la República por el Partido Revoluciona
rio de los Trabajadores, Sergio Castañeda, quien 
sostiene que los actuales momentos guardan seme
janzas con los tiempos de la Revolución Mexicana, 
sólo que "en aquella ocasión -dice-, se hizo uso de 
la 30-30 para quitar un porfiriato de treinta afios 
y ahora la arma nuestra es el voto y su defensa". 

Sentado en. su consultorio médico homeópata, el 
ex director de la Galería Independiente "'Crono
pios" e in:vestigador de génetica, comenta que la 
participación de los artistas en la estructura 
política que ·se avecina "es obvia y en cada sexenio 
se presenta, pero desgraciadamente los pseudoar
tistas prefieren someterse a los lineamientos ofi
ciales para poder participar y tener foro". 

De pelo blanco desparpajado, ¡;ieinado hacia 
atrás asetnejando a aquellos directores de orquesta, 
a los intelectuales, a aquellos que tienen el pelo 
lacio de tanto mesarlo, pone en evidencia las 
necesidades de crear una "verdadera infraestruc
tura en las dependencias de cultura de uso real y 

· no utilizadas como se ha hecho hasta la feeha, 
polític~mente y sin pensar en la verdadera nece
sidad de crear talleres". Reclama la falta de visión 
hacia el arte, donde las autoridades sólo se han 
restringido a remodelar edificios: "No basta con 
alojar a escritores y pinte>res, sino que haya equipo 
·necesario, buenos sueldos a maestros, una buena 
conciencia en cuan.to a la educación y preparación 
de los artistas para que se dé una culturización 
aunque no sea a corto plazo. Las administraciones 
van y vienen, se hacen muchos ~spectáculos sin 
que haya 'formación de artistas", afirma mientras 
sus vista se vuelve dura, casi agresiva. 

En Querétaro hay muc;hos escritores, muchos 
periodistas, y eso se puede ceimprobar fácilmente, 
en las preparatorias de la Universidad de las que 
surgen muchísimos cuentistas, poetas, aunque 
desgraciadamente sin dirección. En una, ocasión 
me tocó ser jurado y había quince escritores y eso 
es mucho, la gran mayoría tenía capacidád pero no 
formación, de eso·cuatro afios y hasta la fecha no 
han publicado nadie nada de los trabajos que con
cursaron en aquella ocasión, comenta Castafieda 
Gloria, mientras se fuma su segundo cigarrn. 

- ¿Cuál es el quehacer que- corresponde a los 
artistas durante el actual proceso electoral? 

- A los artistas como a la población en general 
les hace falta tener conciencia política, saber que 
son ellos son fos que deben exigir que exista 
infraestructura y junto con ello una verdadera 
libertad de expresión que no sea supeditada a las 
dependencias oficiales como ha sucedido perma
nentemente, desde siempre. Por que de otra 
manera lo que existe es censura donde las depen
dencias oficiales dicen quienes sí y quienes no. 

Por más exc;ivo que fuese eil subsidio creo que 
supeditarse a lo que el gobierno les diga, no se va 
a poder apoyar el arte en general ni a los artistas. 
dice para luegp referirse a la inauguración del 
Museo de Arte Contemporaneo de la entidad, 
"donde se pidió prestado entre comillas, obras de 
arte al Museo Regional, obra obviamente clasica, · 
y se invito a los artistas queretanos y oaxaqueños, 
asi como a José Luis Cuevas y Raquel Tibol, para 
montar una exposición en la que no hubo absoluto 
respeto para los artistas, primero censurandQ y-sin 
montar una exposición como debe ser, donde 
destacó la falta de' capacidad económica". 

Hace hinc~pié en las actividades de la actual 
administración durante su sexenio, "aquí desta
caron por orden gubernamental la formación de 
sociedades de escritores, ajedrecistas, músicos, 
pintores, y obviamente la administración pública 
determinó quiénes iban a dirigir tales grup()s y 
para eso se formó un grupo bien determiando para 
poder sujetar a esa sociedad. Yo hice una denuncia 
pública y mostré mi descontento por que no 
respetaran a los artistas con eso de los dedazos, 
pero de todas maneras los artistas estaban dis
puestos a participar de cualquier forma". 

Durante todo este sexeniQ lo que hubo filié un 
exceso de presupuesto mal empleado, que no deja 
'preparación en la gente, donde uno pueda pensar 

que más adelante haya verdaderos artistas. SI en 
lugar de una casa de la eultura o casa de escritores 
se hubiese pagado a personal especializado en lá li~ 
teratura por ejemplo, entonces habría esperanzas. 

- ¿S'Y postulacion, igual que la del escritor 
Salvador Alcocer, será un estímulo para despertar 
el interés de éste sector? . 

- Lo que deberíamos esperar es eso, qu_e hubiese. 
esperanza de los artistas en dos artistas que 
participan en la política pero desafortunadamente 
no es así. La mayoría de las veces el artista o 
psetJdo artista prefiere someterse a los lineamifm
tos oficiales para poder participar y tener foro, 
para tener un lugar donde expr.esarse ya que si no 
lo hace queda fuera del presupuesto y de la 
participación social. Los que no estamos de 
acuerdo con este tipo de política formamos grupos 
independientes con un esfuerzo mil veces mayor 
por que no se cuenta con presupuesto suficiente , 
ni con publicidad, en fin todo lo tenemos limitado. 
A nosotros nos apoyan sólo aquellos que no están 
de acuerdo con la política gubernamental. Yo 
siempre he dicho que tenemos el derecho de 
participar y recibir apoyo gubernamental por que 
es parte de nuestr9 impuesto. Un artista que no 
tiene libertad no es artista. 

Como marco, un consultorio de tapiz amarillo 
de fondo crema, libros, alf9mbra, y de fondo 
músiea suave. No hay diferencia entre su consul
torio homeópata y uno alópata. 

- ¿Cuál ha sido la respuesta que _ han ten ido en 
la población como candidato al Senado? 

- Yo fuí invitado por el PRT, y eso es 
significativo, a nivel nacional actualmente se esta 

·observando .que uno no tiene que ser miembro 

¡Vida y ·paz para los 
Viene de la Pág. 3 
experiencia de! desierto y de la esperanza a ¡;iesar de la r~alidad 
anti-esperanza reinante. Somos tentados por los fino.s hilos del 
poder y la ambición, al ejercer cargos, al discutir posturas, al 
promover alianzas, al confrontar el proyecto dominan~e, acep
tamos que no siempre resolvemos cori valores evangélicos estos 
dilemas, pero reafirmamos nuestro compromiso por construir un 
poder que auténticamente sea servicio. Acogemos con gozo la 
experiencia exigente del Dios liberador de -los oprimidos y 
promotor de un Reino de Justicia y Hermandad· y vivimos como 
buena nueva el anuncio de Jesús a los pobres. Nos reconocemos 
como miembros del pueblo de Dios peregrinando hacia una tierra 
y un cielo nuevos y sentimos la f.u"erza del Espíritu de Vida y Amor 
que el Padre nos envía para .ser "sal y luz", "fermento y signo" 
del Reino que Jesús nos ofr~ce . . 

5.- Ante nuestros compañeros de lucha del PRD queremos 
expresar nuestra dis¡:>0sición a recorrer y construir juntos el 
proceso de cambio en nuestFo país . Los invitamos a superar acti· 
tudes antirreligiosas e intolerantes que poco ayudan a construir 
la unidad y el proyecto democrático para México: la fl! no es su· 
perstición, no es ignorancia, no es opio; es una actitud vital pro
funda que compromete con el prójimo y con un pr.oyecto de vida 
diferente basado en la justicia, en la paz, en la libertad, en el 
amor. Aunque reconocemos que en la historia no siempre hemos~ 
sido coberentes con estos valores. La religión popular, además,. 
es un componente básico c:le nuestra cultura, claramente marca
do por su anhelo de vida digna y justicia y que ha dado muestras 
históricas fehacientes de su carácter popular y liberador. 

6.- Nos preocupa la excesiva atención del PRD a su propio 
dinamismo interno: luchas por el poder al inter,ior, prácticas . 
viciadas en la designación de los candidatos. Nos parece negativa 
e incoherente. El PRD nace de un gran movimiento social ciu
dadano, no solo de la unidad de fuerzas políticas preexistentes. 
Por lo anterior, entre otras razones, hemos pel'dido la iniciativa 
política, para recuperarla invitamos a romper la dinámica de 
confrontación de corriente$ y acciones, para abrir un debate serio 
y profundo que permita reencauzar el PRD en el sentido original: 
un partido amplio, abierto a· ser movimiento y frente, . demo
crático a su interior, enraizado en.todas las luchas populares, con 
capacic:lad propositiv y con vocación de poder, una opción 
diáfana de proyecto alternativo ante los ojos de todo el mundo. 

7.- No nos pretendemos ajenos a.estas y otras problemáticas 
QUE\ se viven en nuestro partido. Sin ninguna pretensión de 
enjuiciamiento o de moralismo, hacemos un Úrgente llamado a 
todos Jos compañeros a crear y asumir una ética de la revolución 
demo.crática. Existen los· principios ·y los valores: la verdad, la 
tolerancia, la capacidad de autocrítica, la sinceridad, la genero
sid~d', la disciplina Ílo son palabras huecas premodernas o 
prepolíticas. Luchamos por un cambio profundo en nuestro país 
que no será posible sin la construcción de una nueva cultura 
política. No queremos solo un cambio de gobernantes, queremos 
una revolución democráticas,· actuemos en consecuencia. Sí se 
puede. 

P R O C L AMA M O S: 

Creemos en el Dios de Jesús, Señor de la Vida y de l·a Historia.que 
nos ofrece un Refno nuevo de Justicia y Amor, y que nos impulsa 
a construir las mediaciones históricas para· testimoniarlo y edi
ficarlo: ·como cooperativas; comités de Derechos Humanos; 
grupos de mujeres, culturales y ecologistas; movimientos Y 
organizaciones indígenas, campesinas y sindicales; comunidades 
eclesiales de base; organizaciones y partidos políticos. 

Planteamos la unidad entre la fe y la vida, entl'e la reli~ión y 

activo para apoyar a la izquierda. Esta es una 
opeión para acabar con la corrupción, con el 
porfiriato actual y ~ambiar las condiciones del país 
tanto en lo económico, en 10 político, lo cultural . 
y social. Ahora que más que nunca se requiere estar 
alerta con el Tratadu.de Libre Comercio por qye 
la trasculturización es y será más activa y afectará 
a toda la sociedad. 

El hecho .que haya criterio ,de unificación de 
esfuerzos -menciona refiriendose a la alianza entre 
los partidos de izquierda para lanzar algunos 
candidatos comunes a cargos de eleccion popular
' quiere decir que las condiciones del país lo. 
requiere y no sólo en cuanto a elecciones sino en 
el trabajo cotidiano. Antes se peleaba · por lo 
escrito, por los lineamientos especificos de cada 
partido mas que por la realidad socjaJ. Al pueblo 
no le importa tanto eso, le importa la unificación 
en cuanto a la idea principal, que es resolver los 
problemas elementales de un ciudadano como son 
el derecho que tiene a salud, a vivienda, a la 
escuela, a la libertad de ex-presión y en eso todos 
nosostros- coindimos. . 

- ¿Qué posibilidades tiene de ocupar el senado? 
- Las condiciones ·del país cambian rápidamente, 

así como cambiar a nivel iternacional las condi
ciones económicas y sociales. La póblación se tiene 
que dar cuenta que no basta saber de la corrupción 
existente, tiene que participar activamente, la 
forma de participación es algo semejante a la 
Revolución Mexicana, sólo que en aquella ocasión 
se hizo uso de la 30-30 para quitar un porfiriato 
de treinta años, ahora la arma nuestra es el voto y 
su defensa, dice para concluir el cóahuilense con 
diciocho afíos de residir en la entidad. 
política, porque el ser humano es un ser integral según el 
Evangelio. Denunciamos la tendencia que. separa la religión de 
la política, viendo en ella algo sucio, pecaminoso o lejano, 
j4stificando la perm¡mencia del sistema actual. Creemos que la 
fil es motor de cambio y sus valores éticos son indispensables en 
la reconstrucción de nuestra sociedad. 

Hemos optado, con- plena conciencia por una alternativa 
política que busca el cambio democrático de nuestra patria: el 
PRD. No pretfendemos erigir nuestra opción en absoluto y 
desconocemos toda otra pretensión en ese sentido. Invitamos a 
trodos los cristianos a participar y manifestarse en los procesos 
electorales actuales conforme a su conciencia religiosa y su 
preferencia p>art·idiaria. . 

Exhortamos a ·nuestra Iglesia Católica y a las otras Iglesias 
hermanas a dar testimonio tehaciente de su vocación de servicio 
ala vida, alajustiGia, a los pobr.es. Su acción o su omisión pueden 
ser determinantes en esta hora de transición. No Sil puede 
renunciar a la vocación profética más profunda de su misión por 
el acercamiento político o el reconocimiento jurídico a la 
institución. Se puede buscar el cambio legal sin dejar lo primero, 
pero el discernimiento en cada hora , debe ser preciso: Con un 
.enfoque evangélico, claramente el mal menor es la situación · 
jurídica de la institución eclesial y el mal mayor es la violación 
de los derechos humano·s, a los derechos civiles, a los derechos 
políticos de lo mexicimos; la brecha creciente entre unos cuantos 
multimillonarios y 40 millones de pobres; la desesperanza y la 
miseria para las grandes mayorí.as; la mentira y el control 
informativo reinante. No pedimos una Iglesia comprometida con 
un partido, sí queremos una actitud y una palabra comprometida 
con la vida, con los derechos.de J<:.~ mexicanos, con la justiéia, con 
la democracia. 
· Invitamos a nuestros hermanos, que hacen opción por los 
pobres y reconocen la exigencia liberado~a de la fe, a superar 
prejuicios y a fortalecer la esperanza. No se puede reducir el 
ev.angelio solamente a la dimensión personal, familiar o comu
nitaria, la realidad de nuestro país exige también un compromiso 
político por la transformación social para el bien común y para 
la vidá de las mayoría8. En conciencia cada quien debe discernir 
sus opciones, sin embargo, la apaj;ía o la parálisis perfeccionista 
serían pecados de omisión. 

Pedimos al PRD el apoyo claro y cencreto a la candidatura de 
Salvador Canchola en Querétaro en igualdad cen la de nuestros 
otros candidatos en los estados. 

Invitamos a nuestros compañeros a discutir y resolver 
políticamente las diferencias internas y a ac:tuar unificados 
frente al régimen y su proyecto a.ntinacional, antidemocrático y 
antipopular. Nuestras coincidencias son mayores, los retos son 
comunes, estamos llamados a jugar un papel histórico pa~;< el 
cual tenemos que prepararnos y actuar en consecuencia. El 
pueblo, esa .mayoría frecuentemente silenciosa e impredécible 
que se llenó de esperanza en 1988, espera de nosotros un a actitud 
honesta y combativa, ·sus simpatías. por el PRD· o por 
Cuauhtémoc no son acríticas e invariables . Tenemos una g.ran 
responsabilidad en nuestraS'manos, este proceso electoral es una 
buena oportunidad para remontar inercias y p,ropiciar avances. 
Pongámonos en -;ampaña para ganar votos, para construirnos y 
organizarnos, para sostener y conquistar espacios, pero espe
cialmente para ganar credibilidad y avraigo, confianza y con
ciencia entre las grandes ·mayorías. 

Invocamos la protección de nuestra madre María de Guada
lupe y como .ella en su visita a Isabel, nos alegramos en Dios que 
salva, porque su brazo lleva a cabo hechos heroicos, arruina a los 
soberbios con sus maquinaciones, derriba a les poderosos de.sus 
trenos y pone en su lugar a los humildes, repleta a los hambri· 
en tos de sus bienes y qespide a los ricos con las manos vacías. Así 
sea. 

Querétaro, Qro., 16 de junio de 1991. 



La victoria de la derecha, transitoria, asegura Gilberto Carvalho es secretario de 
Formación I?olítica del Partido de los 
Trabajadores (PT) de la República 
del Brasil y vino a México integrado 
a la comitiva de Luiz Inacio Lula da 
Silva, principal líder opositor 
brasileño -que en las elec,ciones pre
sidenciales de 1989 fuera vencido por 
muy escaso margen por Fernando 

México-Brasil, 
democrático en 

cambio 
·carvalho 

.eje del 
AL: 

TV es más importante que muchos 
gobiernos estatales. Entonces, · la 
izquierda tiene un papel fundamental 
en AL: avan.zar en el campo de la 
educación y la educación popular 

"para disputar la hegemonía ae las 
masas, controlada por la derecha. 

Por Efraín Mendoza 

Collor de Mello y que participara en en las elecciones de Brasil y México, 
el segundo encuentro internacional pero todos sabemos, incluso la dere
de la izquierda ·latinoamericana-. cha y todo el mundo lo sabe.., que en 
Carvalho estuvo en Querétaro en el Mé:xico hubo un fraude electoral 
encuentro nacional de cristianos en el público . En Brasil no hubo un fraude 
PRD, realizado los días 15 y 16 de en sí , pero hubo un fraude en todo el 
junio. A varios miles de kilómetros proceso , sobre todo en la compra del 
de la nación de 140 millones de voto. Pero la derecha es hoy una 
liabitaptes, donde su partido -que estatua muy grande, pero con pies de 
constituye la segunda fuerza política barro . Estamos viendo una victoria 
nacional- gobierna· ciudades de la transitoria ' de la de recha. Hay que 
importancia de Sao Paulo, Porto reconocerlo, la izquierda, nosotrós, 
Alegre, Vittoria y Campinas , el dir- no hemos sido suficieBtemente efi
igente político conversa con este caces y perdemos mucha energía en 
semanario. nuestras luchas internas, además de 

Habla en "portufiol" -una mezcla que la quiebra de los regímenes en el 
entre portugués y espafiol, pero muy Este europeo agudizó el proc.eso de 
entendible- y se distingue por la cri.sis en la izquierda. Pero hoy en día 
clar-idad con la que analiza la realidad renace una esperanza, justamente a 
de AmériGa Latina. . partir de la crítica que hacemos al 

· - Desde el PT cémo se ven las socialismo burocratizado, que no-
perspectivas de la izquierda lati- sotros no queremos para AL. 
noamericana, sobre todo a la luz del - ¿Cuál es el proceso que en todo 
encuentro en México del "Foro de este proceso tienen los cristianos? 
Sao Paulo". ¿Cuál es su esperanza de - Michael Levy, un escritor marx-
vida en el continentP? · ista que nada tiene qué ver con el 

- Este segundo Encuentro del Foro cristianismo, concluyó una obra re
de Sao Paulo ha sido trascendente, -si ciente diciendo que "la revolución en 
consideramos que tradicionalmente América Latina va a acontecer con la 
la izquierda en todos nuestros países participación de los cristianos o no 
se ha caracterizado por la división. ocurrirá jamás", porque la cuestión 
Este esfuerzo de un·idad, que logró de la fe es un dato cultural funda
reunir a 66 organizaciones de 22 mental en AL y no es posible pensar 
países, es signo de que algo cambia en en una nueva .sociedad que no tenga 

. la izquierda latinoamericana. El en cuenta la dimensión histórica de 
documento final · del encuentro su cultura, de su arte, de su religiosi
muestra la · conformación de un dad. Entonces , los cristianos tienen 
proyecto político alternativo contra un aporte muy imp_ortante , sobre 
el liberalismo, que es la nueva fase todo en el rescate de los valores 
del capitalismo en América Latina éticos , de los valo res humanos , y ésto 
(A L) , que es p resentado como la gran lo vemos en la p ráctíca de las 
modernidad . Pod ríamos decir que el Comunidades de Base, que desde 
mismo liberalismo que brilla en · el hace ti empo involucran un a de
pr imer mu ndo , en Amér ica Lat ina es mocrac ia radical en la base . Yo 
la causa de la mise ria, la muerte y el p ie nso que el p royecto a lterna ti vo 
desespere de m illones de t ra - para AL pebe recibir una auténtica 
bajadores . E n AL te n·emos el liber- inte rvenc ió n de los cristianos , co n un 
alismo de l tiempo del có lera, abun - cuidado muy importante: los cris
dan las enfermedades endémicas que tianos no de be n jamás ceder a la 
debieron ser borradas de la faz de la tentac ión de co nstitui rse en un grupo 
tierra y que hoy están causando desde afuera , sino que deben actuar 
millares de muertes. como fermento y mucho más por su 

"Más que Ja crisis de l sistema práctica y su testimonio que por s_us 
socialista, yo diría q ue e l q ue está en palabras. 
crisis es el sistema cap ita lista qu e - Hay muchas similitudes en los 
causa tantas muertes. Ante ese sis- procesos políticos q ue viviero n 
tema capitalista neoliberal, la México ( 1988) y Brasil (89), q ue 
izquierda propone un sistema protag ó ni zar on Cuauht é mo c 
democrático. La gran cuestió n del Cárdenas y Lula . Se dijo que en 
encuentro es que el proyecto al terna- Brasil estaba operando e l "efecto 
t ivo para AL debe ser un proyecto Cárdenas' ', esa b0la de nieve que iba 
q ue procure la participació n popular , creciendo confo rme avanzaba el 
que rescate al hombre como sujeto proceso . 
histórico. No es J,')osible pensar en un - En 1994 tenemos elecciones en 
proyecto pensado de arriba hacia México y en Brasil , aparte de 0t ros 
abajo. Hoy las organizaciones de países como" El Salvador , y tenemos la 
izquierda se autocritican, pues .· firme esperanza en crear un eje 
muchas no han - logra(lo un fun- Brasil-México que hará el cambio 
cionamiento democrático en su inte- democrático en América Latina. 

.rior . Comienza . a formarse un Evidentemente no pode.mos confun
proyec.to latinoamericano basado en dir una victoria electoral con la toma 
la democracia" . del poder real. Muchas veces gtras 

- Algunos ven hoy un repunte de una elección toma,s el ' aparate del 
la derecha en el mundo. Se ha Es tado pero tienes que construi r un 
.instalado en pa íses dopde la izq uierda' poder popular qu e es un p royecto 
apa recía co n gra ndes posibi lidades, m:'ls e~nratégico y difíc il q ue g::inar 
como en e l caso de l mismo Brasil. una e lecció n. 
¿Que pasa 'l "Yo e nc uent ro s imi litud es en tre e l 

~ Es cier to que Id derecha triunfó PR O y e l PT porque ambos so n 

proyectos con una gran vertiente 
popular. Es cierto que hay diferen
cias: el PT nace de una base operaria , 
obrera y con una fuerte participación 
de movimientos de pobladores, de 
cristianos e intelectuales . Además es 
remarcable la semejanza entre el 
pueblo mex"icano y el pueblo 
brasileiio . Yo en México me siento 
muy en casa. 

"Afirmo que se -está agotando un 
proyecto · de la bur_guesía en este 
continente. El modelo exportador, 
que determina una extrema 
concentración, .muestra su decaden
cia. El problema del endeudami<;mto 
externo es la demostración cabal de 
que este contienente tiene que al
terar, tiene que camlbiar sus estruc
turas económicas y sociales, pero éso 
no es automático. Ne> es que la crisis 

· del capitalismo va a determinar la 
nueva alternativa, h~1y que trabajar 
mucho el problema de la conciencia 
popular, el problema de la 
hegemonización de ias masas. ·· 

"Hoy yo no sé s;i para la clase 
dominante de América Latina es más 
importante el conrrol de los medios 
de producción o el control de los 
medios de comunicación. El pape.! de 
la prensa, al papel de la televisión en 
particular, en América Latina, un 
continente donde la cultura popular 
ha sido destruida, es fundamental. Y 
nosotros en Bra3il vivimos · esa 
situación: el ooder ideológico de la 

"Si ·la izquierda no se capac ita para 
este proceso yo no creo que pueda ser 
posible el cambio en el capitalismo en 
crisis. La izquierda desenvolvió en 
AL un p¡:ejuicio muy grande hacia 
los medios de comunicación y hacia 
los mismos profesionales . Muchas 
veces son compafieros vinculad8s a 
las luchas populares y que trabajan 
profesionalmente - los medios · de 
comunicación y son hostilizados por· 
los compaí'ieros de izquierda , como si 
ellos .. fu esen los culpaoles de la 
.situación . Nosotros en Brasil hoy día 
estamos haciendo un trabajo con los 
compaí'ieros de los medios de 
comunicación y a la vez estamos 
haciendo esfuerzos por crear medios 
de comunicación propios". 

IUl'QllA 
(:) D.O CON t9aO 

COlll.-RU 

RACIMO 
OEUVA 

HE~ . 
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,, BIENESTAR ISSSTE INTEGrW.. 

CURSOS DE VE-RANO 
PINTURA ADULTOS 

PINTURA INFANTIL 
MODELADO 

DIBUJO ARTIST/CO 
BATIK 

TRUCOS DE MAGIA 
PINTURA EN VIDRIO 

G UI TARRA L/RICA 
MUS/CA LA T/NOAMERICANA 

MAND O L INA 

{ 

J UVEN I L E INF ANTI L 
FC?LKLOR/ C A PARA INS TRUCTORES D E 

P R IMARIA Y S ECUNDA RIA 

DA N Z A 

DANZA MODERNA 

DANZA CONTEMPORANEA 
DANZA CLAS/CA TEATRO. 

REQUISITOS: 
* 1 FOTOGRAFIA TAMAÑ·O INFANTIL 
* CREDENCIAL DE DERECHOHABIENTE 
* (NIÑOS) COPIA DE ACTA DE NACIMIENTO 
* EDAD MINIMA 8 AÑOS •, 

INFORMES E INSCRIPCIONES: 

CENTRO DE SERVICIOS CULTURALES ISSSTE ARTEAGA No. 70 

ESQ. OCAMP9 TEL. 12-73-69. 
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Amplio programa de actividades 
recreativas y culturales ofrece 
el In,dereq para el Verano 91 

-Para la temporada de verano, el 
Instituto del Deporte _y Recreación 
-dependiente de la Secretaría de 
Cultura y Bienestar Social-, a 
través de sus direcciones de 
Recreación y del De¡:>orte, ofrece 
una amplia gama de opciones para 
el esparcimiento y la utilización 
productiva del tiempo libre. 

En auditorios, unidades depor
tivas y gimnasios hay gran var
iedad' de cursos que van desde 

· danza tahitiana y piano hasta di
bujo arquitectónico, pasando por 
teatro infantil, cantos, modelaje y 
guitarra. En la ·Casa de la 
Juventud, lo mismo que en las 
unidades "José María 
Trucuhuelo", "Josefa Ortíz de 
Domínguez" , "Plutarco Elías Cal
les" y "Querétaro 2000" y en los 
auditorios de Cd. Satélite y 
"General Arteaga", en horarios 
diversificados pueden los niños y 
los adolescentes formarse una dis
ciplina deportiva que los mantenga 
ocupados en. tareas útiles en esta 
temporada vacacional. 

Particularmente, en la Unidad 
Recreativa, Cultural y Ecológica 
"Querétaro 2000" -ubicada al 
norte de Ja ciudad, en las inmedia
ciones del bordo "Benito Juárez" y 
las colonias Peñuelas y San Pab.Io-
ofrece para este Verano 91, tre

inta y seis diferentes actividades, 
así como tres paquetes de verano. 
Tales actividades persiguen ob
jetivos culturales, de recreación y 
de formación deportiva, para 
favorecer la salud física y mental 
de los pequeños. 

Las hay entre las culturales: 
baile regional y moderno, gui
tarra, teatro, ballet, danza 

contemporánea y expresión corporal. 
Entre las recreativas, globoflexia, 
papalotes, tejido, dibujo, manuali
dades e inglés básico, y entre las 
deportivas, aerobics, beisbol, atlet
ismo, taw kwon do, kug fu y karate 
do, entre otros. Entre los paquetes 
"Verano 91 ", hay tres opciones de 
acuerdo con la edad de los niños, 
desde 4 hasta 12 años. Se trata de un 
amplio paquete de actividades que 
incluyen conocimientos de 
artesanías, reparación de bicicletas, 
campismo, ajedrez y rondas. En 
cuant0 a los costos, con el fin de 
favorecer el acceso a la población en 
general, son bajos. 

En Los Alcanfores hay también 
buen número de opciones para los 
niños. Resalta aquí el "Campamento 
de Verano-Alcanfores 1991 ", di
vidido en dos fases, distribuídas 
entre el 8 y el 27 de julio. La 
dirección de Recreación ha prepar
ado minuciosos programas con ho
rarios precisos y actividades bien 
identificadas para cada uno de los 
días. Las actividades son igualmente 
muy variadas e incluyen prácticas 
deportivas, recretativas y de 
formación cultural. En este cam
pamento pueden participar pequeños 
de edades entre 6 y 12 años, y constan 
de 4 talleres al día. 

Así, las instalaciones deportivas y 
de recreación cumplen su función. 
Así se emplean !os espacios dedicados 
al esparcimiento .-que en los últimos 
seis años se incrementaron, de 3.7 
hectáreas (1985) a 11 O, en este a1í.o, y 
que según cálculos oficiales en tan 
solo ·1990 tuvieron una afluencia de 
3 millones de personas, entre visitan
-tes, deportistas y espectadores. El 
espacio recreativo está a su servicio. 

Exhibición del aprendizaje en los campamentos. 

pequeños, 
aprovechando los 
espacios de Los 
Alcanfores 

Expo-recreación en Santa Bárbara, Villa Corregiaora 

En Lomas .de Casa Blanca, expo-recreáción 



Fue presenta do el programa 
· _"Cómicos de Ja Legua" 
Los representantes de las instituciones culturales 
del Estado, presentaron el Programa Nacional de
nominado "Comicos de la Legua", el cual incluye_ 
la pres~ntación de conferencias, talleres, -exposi
ciones, cine-club, conciertos y representacioAes de 
danza y teatro. 

El programa Comicos de la Legua, podrá ofrecer 
a alumnos, maestros y público en general, varias 
opciones culturales de gran calidad a precios popu
lares o bien gr.atuitos, dependiendo de los costos de 
· produccién de cada actividad . . 

Por otro lado, el Consejo Estatal para la Cultura 
de Querétaro , pretende traer personal del Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes, para que 
audicione a grupos y artistas locales y que se 
incluyan en e1 programa Comicos de la Legua, y así 
puedan presentarse en otros estados de la república, 
de tal forma cque ·sean los propios artistas quer
etanos, k>s que difundan la actividad -artística de 
nuestro estado . . 

Ejército Rojo de la URSS 

Presentación 

AMANECER . 
,,_r DE QUEllETARO $ d f 24 1 30 d • • d 1991 21 

SlllWIA:llO DI lllPQRJUCIOll, AllAJ.1511 T AJ.Ull!IATITA:S . emana e a e JUDIO e 

Ejército de la URSS 

Del 17 al 28 de junio 
racunación in tensira 

Querétaro logrará la meta de 
vacunacién universal, "Todas las 
vacunas a todos los nifios men-ores 
de cinco afios". Constituye el 
objetivo de este programa, un 
operativo que realizan, de manera 
conjunta el IMSSS, ISSSTE, y la 
Dirección de Salud en el estado. 

Del 17 al 28 de -junio se real
izará la primera de tres fases 

· intensivas, informó el director de 
salud de la Secretaría de Cultura 
y Bienestar Social, José de la Cruz 
Barrón Lugo. 

Para el efecto se ha dispuesto 
un operativo estatal, por el cual el 

Este programa cultural que pretende difundir 
por todo el estado, las diferentes acciones de 
animación cultural, ·comprende en: Conferencias 
sobre el tema de salud y sexualidad, talleres en la 
biblioteca central y la presentación artística de 
Betsy Pecannis y su espectáculo más reciente, 
titulad0 ."sin fronteras". 

La jefa del departamento de promoción y 
difusión cultural de la Seeretaría de Cultura y 
Bienestar Social, Bertha Cárdenas dijo que la 
presentación en Querétaro de este programa, se 
debe gracias a la concertación y coordinación que 
existe entre' las diferentes instituciones que confor
man el Consejo estatal para la Cultura y las :A.rtes 
de Querétaro, como son la. propia Secretaría de 
Cultura y Bienestar Social, la ltf.niversidad A uton
oma de Querétaro, el Ayuntamiento del centro, el 
Seguro Scfcial, el ISSSTE y los Servicios Coordina
dos de Educación Pública en el estado. 

Hicieron vibrar el auditorio grantes del Ejercito Ruso, que 
cuando se dejar~n escuchar las • dedican parte de su tiempo a la 
voces de los coros con las notas .educaciór. y fo _rmación 

.JMSS y el ISSSTE cubrirán la 
vacunación en el . municipi~ de 
Que-rétaro, que concentra al 50 
por ciento de la población, y la 
dirección de salud los 17 mu
nicipios restantes, ya que es la · 
unica dependencia que cuenta CO'lil 
una infraestructura a nivel estatal 
para realizar tal tarea. 

En dos semanas la OirecGión de 
Salud cubrirá el 80 p0r ciento del 
territorio y el 90 por ciento de las 
localidades, a fin de aplicar 
esquemas completos .de 
vacunac-ión . a más de 70 mil 
menores. 

· de "'Besame mucho", artística. 
"Granada',', y "La Adelita" De igual forma, el grupo de 
entro otras, interpretadas por el bailarines cautivó la atención 
Ejercito Rojo de la URSS. · del público, co·n sus demostra-

Este lunes l O del presente, el ciones de habilidosos movim
auditorio Josefa Ortíz de Dom- ientos, destrezas individuales y 
inguez tuvo un lleno regular, sin colorido de sus trajes. 
embargo el público asistente . Todo ello acompaí'tado de 
disfrutó de las interpretaciones una gran orquesta, que lo nüsmo 
hechas por los coros y de los ejecutaba una melodía rusá, que 
bailes regionales presentados entonaban los acordes de can
por hombres y mujeres -i·nte- ciones mexicanas. 

Paralelamente se procedera- a la 
realización del Cens0 de los nifios 
en esa edad, el cual se implemen
tará por con1putadora, y Qtrn per
mitirá alcanzar la eficiencia ·de
seada en el seguimiento del pro
grama, que implica el control in:-

PANORAMA POLITICO 
J!iene de la Pág. lJL 

En círculos priístas se asegura que 
hace trns afios había un "foco rojo 
político" en Corregidora, donde 
Acción Nacional había enfocado sus 
baterías, por lo que se hizo toda una 
estrategia pa.ra que no accedieran al 
poder, y ahora en San Juan del Rio no 
hay una estrategia concreta del 
priísmo, por lo que no se descarta que 
finalmente en caso de triunfar los 
panistas se les arrebate a la vieja 
usansa, pero ello redundaría en per
juicio de los avances democ_ráticos y 
de la propia soci·edad sanjuanence. 

DE TODO UN POCO 

plazo de entrega para entregar las 
credenciales de elector. .. A la candi
dato panista del . PARM para la 
presidencia municipal, quien 'dijo ser 
ama de ca_sa, se le preguritó sobre la 
opinión que tenía del cargo denom
inado" 1148" aplicado al consumo de 
energía electrica y dijo ignorar de 
que se le trataba... Sin mayores 
problemas se efectuó el desarrollo de 
la sesión del Consejo Universitario 
donde fueron electos los directores 
que faltaban y tomaron protesta por 
tres afios los que estarán al frente de 
cada una de las escuelas y facul
tades ... Con una inversión de 3, 800 
y luego de estar operando sin presos 
durante casi cinco meses, fué inau
gurado el CERESO de San Juan del 
Río, que dará servicio regiónal... 
sigue en acción la panista PATRICIA 

Ahora como director del Centro de ESPINOSA .DE PARRODI en su 
Prevención contra ·1a Fa·rmacodepen- _ campafia por el senado y lo mismo se 
dencia del Ayuntamiento, se encuen- le ve en los comercios del centro de 
tra fungiendo el ex-director de la la ciudad teniéndo contacto con el 
Facultad de Derecho SALVADOR electorado, que en las plazas· comer
FRANCO SANCHEZ, QUIEN VI- ciales, o visitas domiciliarias, 0 en el 
ENE A SUBSTITUIR AL "EX- interior.del estado como en Amealco, 
PANISTA" FILIBERTO LOPEZ · Huimilpan, San Juan, Pinal de 
DIAZ... por cierto hablando del Amoles, Corregidora, El Marques ... 
Ayuntamiento, parece ser que con la su contendiente SILVIA HERNAN
salida de BRAULIO GUERRA, la DEZ DE GALINDO, también sigue 
obra pú&lica se ha suspendido, por lo muy activa, combinando su 
menos el programa "Dignificación participación rnmo candidata al 
de Barrios" consistente en · el senado y como lideresa de la UNE ... 
pavii:nentado de calles se suspendió... con ello nos demuestran la capacidad 
Uno de los paquetes que tiene el de trabajo de las mujeres ... Otro que 
próximo ayuntamiento es la trabaja · en forma silenciosa, por 
construcción de un drenaje para la aquello que poca repercusión en 
ciudad, pero eso no es de ahora sino prensa tiene, es SA MUEL GUS
d.e siempre, y para entrarle se nece- TA VQ VILLANUEV A · GARCIA, 
sita un poco más gue esperar lustre penetrando hondamente en las 
político ... . Se estan haciendo los · comunidades rurales del norte del 
trámites necesarios para ampliar el municipio. all:i por el rumbo d,e Santa 

. .. A :
··-~ 

dividual de cada menor. · 

CENTRO EMPRESARIA'L DEL ESTADO 
DE QUERETARO 

COPARMEX 
CONDOMINIO SAN ANGEL 2" PISO FERNANDO DE LOYOlA No. 101 ESQ. TECNOLOGIGO 

QUERETARO. a¡;¡o C.P. 76030 . TELS.; 6-17·- - ~-aii·75, 6-00-58, FA: .... 00;22 

Sr. Efraín Mendoza 
Director de Periódico 
Nuevo Amanecer 
PRESENTE 

Estimado Sr. Mendoza: 

13 de Junio de 1991 

A nomt!re del Centro Empresarial del Estado de Querétaro y del 

mío propio, reciban nuestra más sincera felicitación, y le pido ha -

ga extensiva a sus colabor.adores, por el Primer Aniversario del pe_ 

riódico " NUEVO AMANECER 11
, mues_tra de su profesionalismo y te_ 

nacidad en -tan prestigiada labor. 

Sin más por el momento quedo de usted como su atento y seguro 

servidor. 

A :~:• '•;l:~~ .. l•do 

Q_ \ >.\ ;¡!!11r 
A.A. ~ o deADILLA LECANDA 
Pres iclerlt dJI ~onsejo 

. I ' 

' \ ~ 
~ \ 

Rosa Jauregui, y dice que eso lo hace 
"porque allí es donde han cometido el 
fraude"... Esperando ve_rnos con 
nuestro PANOR . ..\'MA POLITICO en 
este NUEVO AMANECER, · fi
nalmente la pregunta de la .semana 
¿~l motivo de inasistencia que tuvo 
MARCO ANTONIO LEON HER-

NANDEZ, a la toma de protesta de 
nuevos funcionarios del Revolucion
ario Instit111..:ional, sería porgl!le no 
estaba de acl!erdo con ello y ~demás 
porque el primer priísta del estado se 
eneontrab:x f1:1era del país y 
desconocía que instnicciones había al 
respeGto?. 
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Para servir a usted ... 

Agapito Arellano: expansión 

El tradicional corte de listón, simbolismo de la apertura de esta oficina de ahorro y crédito: 

río SU$ puertas Ja oficina . "Nuevo 
San Juan'~ _ tercera sucursal de Ja Caja 
Popular· Libertad en San .Juan deJ ·Río 

La tarde del viernes pasado abrió sus de servicio. Río son miembros de cajas popu-
puertas la oficina "Nuevo San Juan", En conversación con este se- -lares. 
la tercera sucursal de la Caja Popular manario, durante la inauguración de En tanto que el equipo de 
"Libertad" en la ciudad de San Juan la oficina, el director general Agapito cajeras y empleados de "Nuevo 
del Río. Directivos, tuncionarios y Arellano ·comentóqueestaexpansión San Juan" -ubicada en Av. Nuevo 
empleados del nuevo centro de servi- fue contemplada en el plan de largo San Juan número 82- departían 
cio y del corporativo, encabezados plazo adoptado en 1988, que en por la apertura, Agapito Arellano 
por su director general, Agapito términos generales prevé que para señaló que la "Liberta<;i" forma 
A rellano, realizaron una breve cere- 1993 existan 30 oficinas. Tan sólo en parte d.e un movimiento coopera
monia de corte de listón e iniciaron lo que resta ·de este año; indicó, se tivista internacional y que la ten
actividades en apoyo de la población abrirán nuevos mercados -con su dencia es a un mayor desarrollo, al 

. de la. segunda ciudad más importante respectiva estructura de servicio- en grado que es posible que en un 
de Quer~taro. Toluca, Cortazar · y Tula, que se tiempo no muy lejanei llegue a 

Esta nueva oficina se abre ante la agregan a las aperturas recientes en · superar en fortaleza al movimiento 
necesidad de que esa institución de Celaya y en Querétaro (Carrillo de países eqropeos, muchos de lus 
ahorr·o y crédito m_¡mtenga un trato Puerto y Lomas de Casa Blanca). cuales -como F.rancia, Alemania y 
personalizado con todos sus socios y Las oficinas que' abre Caja Popular Suiza- b_uena parte de su economía 
preste un servicio más ágil y efi- Libertad, explicó Arellan·o, son fi- está basada en estas organi

ciente. -Se pretende nancieramente autosuficientes en un. zaciones. Para concluir indicó que 
que cada socio ·rec- plazo que no excede de tres años. Y las ·cajas no pretenden desplazar a 

--------------~ ........ iba una atención de mientr.as la cooperativa se ex.tiende los bancos y sí ofrecer una alter

En Av. San Juan No. 82 

calidad y no sea un presta mejores servicios y se abaten nafiva mejor, y advirtió que el 
número más. · El c0stos operativos. Señaló - que la . Tratado de Libre Co.mercio efec
volumen de opera- poblacién que demanda los servicios tivamente podría interferir en su 

11 ciones de la Caja de las cajas es cada día mayor. En . desarrollo, aunque mqstró confi-
Popular Libertad una encuesta realizada rec.iente- anza en su capacidad de competi
en San Juan derRío mente, informó, pudo saberse que el tividad, sobre todo con Cañadá, 
hizo necesario 51 por ciento de la población paíS donde el movimiento coop
ampliar los espacios económicamente activa de las erativo también ha florecido con 

ciudades de Querétaro y San Júan del fuerza. 

El equipo .de la nueva oficina _en San Juan del Río 

} 

J 



AMANECER 
sQW1A1JOHJNr;Jlül?'°".AR!s~~~~~Semana del 24 al 30 de junio de i991 23 

Por Jesü Meadoza M'rquez =-c--""'"9 _____ .;;...;;;,;;...;.;.;;.;...; ______ .,.;. ____ ~...,.: ... ,,_,,, • ¡/, I . . " .. . : . . . . . .. " ·- . . . .. ~,·-

tantos de 9iferencia ... cosa difícil paro no im
posible.-.. sobre todo por el antecedente que existe . 
de que el cuadro "plum tfero", siempre ha perdido 
en e.I Estadio Olímpico de la Colonia Nápoles, ante 
los colores "azulgr-anas" ... cory10 en aquella 
primera liguilla de la temporada 1953-54, en que 
los delanteros atlantistas, Ligorio, Zamaro, Rico, 
y Carlos Calderón de Ja Barca ... hicieron "cera y 
pavilo" a Jos zaqueros queretanos .. : Manuel 
Rodrí'guez, Guillermo Sámano, Y el "herculano" 
"Pancho" Perales... estando en la puerta el 
"Charro" Casimiro ... que tuvo que aceptar 6 tantos ·· 
del Atlante ... sobre todo uno -que le anotó su 
compañero el ahora Periodista, "Apagón" Guill
ermo Sámano ... 

UNA "FINAL" ADELANTADA 
CON TODO DEBEN IR LOS "GALLOS BLANCOS" A INSURGENTES ... 

DONDE NO HAN GANADO NUNCA . 

Partido clave y definitivo en sus aspiraciones 
campeoniles, tendrá esta semana el equipo quer
etano de los "Gallos Blancos" ... cuando tengan que 
visitar en eL feudo "azulgrana" a los pupilos de 
Manuel Torres Salinas ... en el juego final que dirá 
quien del grupo 1 -el llamado de la "muerte"-, esté 
disputando la final del campeonato de la Segunda 
División ... contra el líder del g-rupo 11 que pueden 
ser Pachuca, Cancún, Yucatán o el Ayense ... 

Pero -muy independiente del equipo líder del 
grupo II... el juego_ entre el Atlante y los 
"plumíferos" queretanos, se puede considerar 
como una final adelantada, que sería la "segunda" 
que tuvieran en su historia ... si tomamos en cuenta 
la de fines de los afios 7-0s, cuando et equipo de 
"Fernandón" González, ·que entrenaba el "Che" 
Gómez ... dejó en la orilla al equipo aquel de Jaime 
Alvarez, Tancredi, "Kamamoto" Jiménez, Osear 
Díaz, y la "Chiva" ze,eda, ese buen cuadro que 
entrenó el "Viejo" Marí_n ... y que el Atlante 
derrotó primero en el Azteca y luego en el segundo 
juego, en el Municipal, ganara el campeonato el 
equipo "azulgrana" ... teniendo como colofón la 

mayor bronca de su historia, del equipo de más 
tradición de México, y la porra mas "picuda" del 
futbol mexicano ... 

Este juego que tendrán en Ja capital d~ la 
Republica, el Atlante que cobija la firma "Garcís" 
y el equipo filial ·"albo" que avala la "máquina 
cementera" de Jasso... se puede considerar la 
revancha que esté espe·rando el equipo queretano 
de más tradicíón de la Segunda División ... y el que 
ha ganado más puntos de todos los eqyipos que han 
"peregrinado" dentro de la División de ascenso ... 
pues el cuadro queretano está jugando en esa 
división desde la Post-guerra ... aquella de Tru
man, y la famosa bomba atómica que les apa~ó los 
"ojos de rayita" a los que vivían en Hirosh1ma ... 

AUN GANANDO EL ATLANTE PUEDE 
QUEDAR FUERA DE LA JUGADA ... SI LOS 
"GALLOS B-LANCOS" PIERDEN POR DOS 
GOLES SEGUIRAN SIENDO "LIGUILLEROS" 

Para que el equipo capialino A tia rite pase a la final, 
debe derrotar al cuadro del "ojitos" Meza por- dos , 

Pero si el equipo queretano empiesa a romper 
"jettaturas", aunque perdiera por un gol de 
diferencia-, ante los pupilos de Torres Salinas ... 
estará nuevamente el equipo de la capital de los · 
ópalos ... disputando la tercera final de u-na liguilla 
de Segunda División ... latiéndonos a estas alturas, 
como Ja verdadera buena que tuviera el cuadro 
decano de la Segunda Divisón ... salvo lo que 
pudieran opinar los equipos que aún se la es.tán 
"rajando" en el ,grupo 11... 

¡Queretáno soy seóores ... y le atoro a las manga
na.s ... ! así deben de llegar cantando los aficionados 
queretanos, que acompafien al equipo "plumífern" 
a su juego. contra los atlantistas al Olímpi'co este 
domingo próximo ... donde el cuadro queretano 
que entró a esta liguilla como el "Patito Feo", deba 
jugar con todo y, borre· la mala imagen que dejara 
en México ... en aquella fatal final conti:a el 
Correcaminos... y perdiera con tiros penales 
cuando ha estado más cerca de poner su nombre 
en la liga mayor del f utbol mexicano ... 

Rodeado de posters de rock, Santiago 
Gónzález Alvarez nos cuenta cuáles 
son sus planes futuros y de todo lo 
que espera de la vida. Es un 
apasionado practicante de la Halter
ofiliá (levantamiento olímpico de 
pesas) en categoría de 75 kilogramos, 
pesando él 72 kilos. 

Santiago González Alvarez practica 
la halterofilia desde los 14 anos 

siendo él de tercera. 
Sus planes son competir la se·gunda 

semana de julio en el campeonato d~ 
Segu_nda Fuerza para lograr lo más 
ansiado para él, que es pasar a la 
Primera Fuerza, se puede hacer lo 
que él desea si resulta campeón en 
segunda o si da marcas de 85 Kg., en 
arranque y 110 en envión, por el 
momento tiene 90 Kg. en el primero 
y en el segundo 115 Kg. 

Ma. Guadalupe Toledo 

Se inició cuando tenía apenas 14 
afias. Unos amigos fueron los que le 

invitaron a practicar pesas y con el 
tie-mpo te gustó este deporte, lo dejó 
de practicar por tres afias por haber 

Santiago González Alvarez: nueve años levantando pesas_ 

tenido que irse a Lós Angeles, Cali
. fornia, en busca de dólares para vivir 

mejor. 
· En las competencias que ha par

tic.ipado ha obtenido muy buenos lu~ 
gares, como en el estatal (en Queré
taro), logrando el primer sitio, sus 
marcas fueron 72.5 Kg en arranque 
(se levanta la barra por delante en u!V 
solo tiernpo); 102 en envión (en dos 
movimientos), aquí compitió contra 
8 participantes de .su categoría, a los 
que derrotó fácilmente, esto fue en 
enero de 1990. En el campeonato de 
segunda fuerza, quedó en . segundo 
lugar, Ievan~ando 77 .5Kg en arran
que y rompiendo siJ récord anterior 
en envión , alzando 105 Kg. (el otro 
era de 102Kg.); sumando erí total 
1825Kg., recibiendo por ello una me
dalla, aparte de la del segundo lugar , 
aquí fue más difícil la competencia 
pues se tuvo que enfrentar a los 19 
mejores .competidores del país en esa 
fuerza, esto fue en abril del · 
otro aí'ío, en el centro 
DtPOR TIVO OLIMPICO 

Con 23 aí'íos y una gran carr:exa por 
delante, primero quiere pasar a 
primera fuerza, bajar a la categoría · 
de 67.5 Kg._, porque ahí tiene más 
posibilidades de ganar, para ya pos
teriormente participar en competen
cias internacion1les. 

Como estudia ''- !sexto semestre de 
Psicología Clínica, en la Universidad 
Autónoma de Que~étaro, su único 
tiempo libre, que son dos ho~as ' de· 
lunes a viernes, lo dedica a practicar 
en el gimnasio , aparte las comple
menta con ejerc.icios de fisicocultur
ismo. Considera que en la práco:tica de 
este deporte sí hay apoyo oficial, 
pues "el gobierno sí nos apoya y 
cuandQ salimos fuera nos paga pasa
jes, comidas , transportes y también 
nos proporciona los uniformes". 

SUPQUA . MEXICANO (CEDOM) 
del Distrito Federal. _ - O ll>LO CON HIELO 

COHJEAU 
En el campeonato ju

venil , lle vado a ·cabo en 
Jalapa , Ver. en septiembre 
de ese aí'ío, haciendo 
82.5Kg., en la modalidad 
de arranque y 107 .5 Kg_, en 
envión , quedando en tercer 
lugar, compiti{l ndo contra 
13 participantes. a diferen
cia de los demás torneos, 
aqui participaron compet-i
dores de primera fuerza 

RACIMO 
DE UVA 

HElfllMIOQ 
Y DE LA CORONA UPA#w>A 

1oox•w•...-.. 
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-..Estamos indignados, mire nada más qué 
porquerí¡l hay en esta colonia", comentó 
Gloria Garza de López, veeina de la colonia 
Calesa, que a causa de los torrenciales 
aguaceros de Ja semana pasada, se encontró 
con que la calle estaba convertida 
en un soberbio lodazal. En Palo·
mas y Pájaros la situación es 
patética, como muestFan las 
gráficas. Parte del cerro se 
deslabé, además de que la tierra 
que.haquedaqo suelta de las obras 
de un fraccionámíento en 
construcción, vino a dañar los dre
najes, que los vecinos' trataron de 
arreglar cen palas y otras herram
ientas. Desde.hace un año, según 
dijo ~l señor Guadalupe Mejía a la 
reportera Magdalena Salinas, 
desde hace un año han manifes- · 

· tadosu inconformidad por la tierra· 
del cerro que representa una séria . 
amenaza. Y sé preguntan los . 

-Despues de 
la 11 u·via ... 

el drama 

vecinas: ¿qué hace ante ésto la En las 1'nmediaci0nes del centro comercial de Plaza de las Américas. asociación de colonos de Calesa'? 

Caja Popular 

El puente de la vía en Calesa. 

·LIBERTAD 
-S. de S.E. de C. V. de R.L. 

PARA ESTE INICIO· DEL CICLO ESCOLAR A 
PARTIR-DÉL 15 DE JUN/o :y HASTA El. 30 

DE SEPTIEMBRE PONEMOS A TU 

• DISPOSICION EL: ~~::=;J;;i:~~~H 
~'-.. . \\ ,, 
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SE PRESTAN.3.5 TANTOS DE LO . 

DE'f>.OSITADO EN AHORROS Y 4.5 TANTOS 
POR LA PARTE SOCIAL 

._ EXPERIENCIA CREDITICIA POSITIVA, E IR AL 

CORRIENTE CON SU ·O SUS PRESTAMOS EN

CASO QUE LOS HUBIERE .. 

¡USTED TIENE LA LIBERTAD DE ELEGIR. • 
1 
• • 
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